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otras voces fuera del círculo cercano, para poder asumir posicio-
nes y dar respuestas más acordes con la función de quien es un 
jefe de Estado. 

El gobernador no debe malgastar su bono democrático con 
pleitos que no lo llevan a ningún lado, como fue ese choque 
innecesario en que se metió con las feministas por el tema de 
la desaparición del Instituto Jalisciense de las Mujeres y que 
desembocó a un pleito más con la prensa a la que no debe des-
estimar ante lo volátil que suelen ser las redes sociales, un día 
son aliadas y al día siguiente se convierten en los principales 
detractores. No está demás que el gobernador Alfaro, reflexio-
ne sobre este hecho, porque finalmente lo que publica la prensa 

tradicional, rebotan en las redes. Las 
malas notificas magnificadas hacen 
mucho daño, generan un alto desgaste. 
Y es muy temprano para que nuestro 
gobernador tenga un alto desgaste.

RECTIFICFACIÓN             
Esa cabeza fría lo lleva también a 

abrir el tema que llevó al conflicto con 
los grupos feministas y replantear una 
posición que parecía cerrada, que apa-
rentemente ya no tenía reversa, des-
pués de decretar la desaparición del 
Instituto Jalisciense de las Mujeres. 
Pues bien, este miércoles, finalmen-
te Alfaro determinó lo que le exigían 
las organizaciones feministas: que si 
desaparecía el IJM y su autonomía, 
convirtiéndole en subsecretaría –de-
pendiente de la Secretaría de Igualdad 
Sustantiva entre Mujeres y Hombres 
(SISEMH)- se estaba dando un paso 
hacia atrás.

La determinación que se tomó es 
que  la SISEMH trabajará exclusiva-
mente en el que llaman “Mecanismo 
de Adelanto para las Mujeres, esto lo 
hace “después de escuchar y dialogar 
con diferentes organizaciones civiles 

y colectivos de mujeres y feministas, académicos y miembros 
de la sociedad civil y organismos defensores de derechos huma-
nos”. Bien por Alfaro, que en un acto de autocrítica y humildad, 
corrige. Bien.         

La SISEMH se dedicará únicamente a temas de las mujeres, 
a coordinar las políticas públicas para promover el desarrollo 
integral de las niñas y las mujeres del Estado, así como el plan 
rector de la política estatal de igualdad entre las mujeres y los 
hombres.                     

Esta semana bien puede ser un parteaguas en el gobierno de 
Enrique Alfaro, en torno a un replanteamiento, teniendo claro 
que debe estar cerca de la gente, con oídos abiertos, tolerante e 
incluso, direccionar una política de comunicación y relaciones 
públicas que en este arranque ha sido inexistente.

Enrique Alfaro es gobernador constitucional de cerca de 
8 millones de jaliscienses, ya no es candidato, ni opositor. El 
2024 está aún muy lejos. Debe gobernar, tomando decisiones 
que contribuyan al crecimiento de los jaliscienses y no ser factor 
de conflictos. 

Correo electrónico: gabriel.ibarrabourjac@gmail.com
    

En la política todo puede pasar. Y es grato ver que la 
guerra que parecía desatarse entre Jalisco y la Fede-
ración, se ha desactivado, cuando empieza a operar la 
política inteligente y buscar los cómo para resolver 

los problemas, sin que nadie se imponga sobre el contrario.    
 Las señales y mensajes que hemos recibido durante los 

últimos días del Presidente Andrés Manuel López Obrador y 
del gobernador Enrique Alfaro, son muy buenas para Jalisco y 
viene a dar cierta tranquilidad, ya que Jalisco sin el apoyo de la 
Federación, poco podría avanzar y México sin Jalisco, tendría 
un gran freno, por el liderazgo que este gran Estado ha logrado 
en el concierto nacional.  

Finalmente, fue el Presidente Ló-
pez Obrador quien en su conferencia 
mañanera de este miércoles anunció 
que la obra de la Línea 3 del Tren 
Ligero se va a concluir, van a hacer 
lo posible que quede terminada este 
mismo año y a los mil millones pre-
supuestados para este ejercicio fiscal, 
buscarán canalizar 3 mil 500 millo-
nes más.

Se podrán decir muchas cosas 
sobre el incremento  al costo inicial 
de la obra, de 17 mil millones de 
pesos que subió hasta cerca de los 
30 mil millones, que con todo e in-
flación, es muy alto. ¿Por qué se en-
careció la obra? ¿Mala planeación? 
¿Corrupción? 

Podremos especular al respecto, 
pero poco podemos aportar, porque 
carecemos de la información que 
sustente nuestros decires, serán las 
auditorías las que respondan y por 
lo pronto, hay que señalar que las 
observaciones sobre irregularidades 
detectadas por la Auditoría Superior 
de la Federación ascienden a 100 mi-
llones de pesos, que en una inversión 
de miles millones de pesos, es míni-
mo y entra dentro de lo que se llama normalidad. 

LA CORDIALIDAD
Vemos que finalmente los dos personajes cambiaron de ac-

titud para enviar mensajes de cordialidad, después de la visita 
que realizó Enrique Alfaro a Palacio Nacional, un encuentro 
que parece se armó a través del Secretario de Seguridad, Al-
fonso Durazo. 

Allí seguramente se establecieron importantes acuerdos 
sobre los dineros que el Gobierno Federal canalizará a Jalis-
co, que ha sido precisamente el punto discordante. Un acuer-
do muy importante es que se atenderá lo prioritario para este 
2019, como es la conclusión de la Línea 3 del Tren Ligero, que 
al margen de quien la haya promovido e iniciado, es una obra 
útil a Jalisco que tiene que concluirse y cumpla la finalidad 
para la que fue planeada, de tal suerte que la Línea 4 tendrá  
que esperar, pues primero, se tiene que realizar el proyecto eje-
cutivo de la misma.

La cabeza fría del gobernador parece que empieza a fun-
cionar. Queremos a un gobernador más cerebral, inteligente, 
prudente, abierto, sensible, que tenga la paciencia de escuchar 

EL RELANZAMIENTO DEL 
GOBIERNO DE ALFARO 

LA CABEZA FRÍA DEL GO-
BERNADOR PARECE QUE 
EMPIEZA A FUNCIONAR. 

QUEREMOS A UN GOBERNA-
DOR MÁS CEREBRAL, INTELI-
GENTE, PRUDENTE, ABIERTO, 

SENSIBLE, QUE TENGA LA 
PACIENCIA DE ESCUCHAR 
OTRAS VOCES FUERA DEL 
CÍRCULO CERCANO, PARA 

PODER ASUMIR POSICIONES 
Y DAR RESPUESTAS MÁS 

ACORDES CON LA FUNCIÓN 
DE QUIEN ES UN JEFE DE 

ESTADO. 

PERSONALIDADES

GILBERTO PÉREZ CASTILLO

EL CAFÉ, SU 
GRAN COMPAÑERO

>POLITÓLOGO, PERIODISTA, EMPRESARIO<

Mi gusto por el café empezó a tem-
prana edad, yo lo digo como broma 
pero empecé a tomar café profesio-
nalmente a los 13 años, porque a esa 
edad ya estaba en la secundaria, to-
dos los días, en las tardes después de 
jugar futbol y hacer la tarea me sen-
taba a leer y yo mismo me preparaba 
el café, yo mismo iba a los expendios 
de café a comprar mis granos. Desde 
entonces, me cuesta mucho trabajo 
recordar algún día donde yo no haya 
tomado café, es una pasión que me 
empezó a muy temprana edad y que 
he mantenido toda mi vida hasta la 
actualidad”.

cafés que encontráramos en México, con una cuestión fun-
damental, que ningún café que salga de nuestros tostadores 
y salga a la venta en nuestros expendios sea un café que 
nosotros mismos no nos tomaríamos, tenemos que estar 
seguros y convencidos que cada kilo de café que salga de 
nuestro tostador, promocionar la cultura del café con cursos 
para baristas, y en tercer lugar la distribución, somos repre-
sentantes de las mejores marcas con la intención de empujar 
la cultura del buen café en Guadalajara, porque creo que los 
tres teníamos un punto en común, la pasión por el café y la 
necesidad de que hubiera buen café en la ciudad para toda 
la gente”.

Esta empresa, participó en la Expo Café y Gourmet, 
evento que se llevó a cabo en la ciudad y el cual Pérez Cas-
tillo resalta, por la oportunidad de acercar a los consumido-
res a la cultura del buen café.

“Nos da mucho gusto participar en la expo, ese tipo de 
eventos fortalece la cultura del buen café, ya llevamos 6 
años participando. Es una gran plataforma para todos los 

Por | Diego Morales

Las grandes charlas, los buenos proyectos y los 
amores eternos, surgieron a raíz de una taza de 
café. Por eso, esta bebida se convirtió, junto a la 
gastronomía, el vino, los libros y la filosofía, en 

una de las grandes pasiones de Gilberto Pérez Castillo. 
Su historia comenzó desde la infancia, sin embargo, a 

los 13 años de edad se convirtió en su acompañante de vida. 
Desde entonces, le cuesta trabajo recordar algún día donde 
no haya tomado una buena taza de café.

Para Pérez Castillo, el café es un extraordinario com-
pañero de vida. Con él, puedes reflexionar, leer, conversar, 
hacer amistad o empezar una relación amorosa, es la pasión 
de una bebida que emociona. 

“Es una bebida que a mí en lo personal me da muchas 
cosas, me ayuda mucho a la reflexión, a pensar, es un acom-
pañante extraordinario para leer, para mí leer con un café 
intensifica la atención que le pones a la lectura. Una plática 
con café es extraordinaria, una de las cosas que tenemos los 
seres humanos en común es que hemos iniciado gran-
des relaciones personales gracias al café, una relación 
amorosa, muchos de nosotros hemos invitado a tomar 
un café a una mujer donde inicia una relación románti-
ca, en algunas ocasiones se queda en una amistad, pero se 
nace a partir de un café”.

Subraya: “Muchas ocasiones se hacen amigos, nego-
cios, surgen ideas a partir de una mesa con café. Es una 
bebida que nos puede acompañar en momentos alegres, 
tranquilos, felices, también en momentos tristes, es la gran 
virtud del café, una bebida que nos emociona, que nos des-
pierta pasión”.

IDENTIFICAR UN BUEN CAFÉ
Aunque en la sociedad durante muchos años se hizo 

costumbre el consumir café soluble, Gilberto Pérez Casti-
llo resalta los esfuerzos que se han venido realizando para 
mejorar la cultura del buen café, el cual detalla.

“Un buen café es el que se sembró, desde que se cul-
tivó se escogieron las mejores semillas, yo en lo personal 
prefiero siempre los de origen arábica por encima de los de 
origen robusta; el otro asunto es que se haya cuidado duran-
te todo el proceso de cultivo, que se haya detectado en el 
momento, por eso se cosecha a mano la mayoría de buenos 
cafés, en su madurez perfecta, que se haya procesado con 
todo el cuidado y se haya seleccionado porque hay cafés 
que salen defectuosos por alguna plaga en la planta”.

Agrega: “Siempre digo que vas identificando un buen 
café desde que está en la bolsa, un café bueno que desde 
que lo hueles te empieza a mover las emociones, con un 
aroma extraordinario. Obviamente cuando está en la taza, 
hay que cerrar los ojos, oler la taza, decir si realmente este 
aroma mueve esas emociones, te da esa sensación de felici-
dad, entonces es bueno”. 

“La otra prueba, es al beberlo, si deja buena sensación 
en la boca, si deja un mal sabor, si te deja un mal aliento 
no es un buen café. Un buen café no te debe generar taqui-
cardia, no te debe dar gastritis, no te debe alterar en nada, 
está demostrado con muchos estudios que es sano y genera 
beneficios para la salud”.

EMPRESARIO Y PROMOTOR
El café lo llevó a conocer diversas cafeterías por todo el 

mundo con la intención de aprender lo más que se pudiera 
sobre la producción en el campo, su proceso, su paso por 
el tostador y la cafetera hasta servirse en la taza. De esta 
afición, dio el brinco al emprendimiento, donde hace ocho 
años fundó Taller de Expresso, con la finalidad de que en 
la ciudad de Guadalajara se tenga el mejor café de México.

“Hace tiempo, cerca de 8 años, platicando con dos 
grandes apasionados del café, Pedro Gómez Orozco que ha 
sido dos veces campeón nacional de baristas, es un maes-
tro tostador y con Arturo García Virgen, que también es un 
gran apasionado del café, decidimos emprender un nego-
cio, una empresa llamada Taller de Expresso, con objetivos 
fundamentales, primero seleccionar y tostar los mejores 

que somos amantes del café, estemos de un lado o de otro, 
nos acerca precisamente a este mundo que se llama café de 
especialidad, el café bien seleccionado, bien cultivado, bien 
tostado, bien preparado en la barra, acerca a mucha gente al 
mundo del buen café, es un buen asunto de cultura cafetera, 
nos permite estar en contacto con conocedores, con gente 
que se acerca a conocer, siempre es una gran oportunidad 
de ofrecer lo que tú tienes y también de  ver cosas nuevas”.

CORTÁZAR Y EL CAFÉ
Si algo le apasiona, además del café, es la lectura. Por 

ello, le viene a la mente esos tiempos de juventud, donde 
leía a Julio Cortázar, que al cerrar sus ojos y echar a andar 
la memoria, le traen recuerdos con olor a café.

“En mi adolescencia y juventud, fui un gran apasionado 
de la literatura de Julio Cortázar, afortunadamente me tocó 
todavía la etapa del Julio Cortázar vivo, yo estaba siempre 
a la expectativa de cuando llegaban a las librerías de Gua-
dalajara los nuevos libros. Para mí, el que llegara un libro 
de él en mis manos era empezarlo y terminarlo en el mismo 
día, mi pasión por los libros de Cortázar era tan grande que 
difícilmente tardaba más de un día en leer un libro comple-
to. Esos días recuerdo que para mí era fundamental, sabía 
que tenía que asegurarme de tener suficiente café en mi casa 
porque sabía que a lo mejor me iba a quedar despierto hasta 
la una, dos, tres de la mañana hasta terminarlo. Para mí los 
libros de Julio Cortázar tienen esa referencia, como el libro 
y el café eran mis acompañantes en esta jornada”.

Añade: “Cuando terminaba la última página para mí 
era una especie de alegría-tristeza; alegría por terminar una 
obra nueva de Julio Cortázar, la tristeza de que se había ter-
minado el libro. Lo mismo me pasaba con el café, llegaba la 
hora de dormir. Para mí esas lecturas, las de Julio Cortázar, 
siempre, siempre, huelen a café”.

SIN DEJAR DE APRENDER
La pasión que lo ha acompañado durante casi toda su 

vida, la considera generosa, pues le ha brindado el despertar 
de emociones e ideas. Es sincero, él siente que partirá de 
este mundo terrenal con pendientes con el café, pues a cada 
libro que vuelve a leer, aprende algo diferente.

“Me falta mucho, muchísimo, yo creo que voy a morir 
con muchos pendientes, el mundo del café es tan amplio, 
hay tanto que aprender de él. Yo compro libros nuevos con 
el tema del café, te vas dando cuenta que aún falta mucho 
por aprender, creo que moriré con muchos pendientes con 
el café, pero también sé que me voy a morir tratando de que 
me queden los menos posibles”, puntualizó.



CONCIENCIA PÚBLICA [Semana del 28 de Febrero al 6 de Marzo de 2019] Guadalajara | SEMANARIO
5

[Semana del 28 de Febrero al 6 de Marzo de 2019] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
4

>En Voz Alta< >Fotonota<

>Cierto o falso<
Recuperar la paz y la tranquilidad en nuestro 
estado es la principal preocupación de los 
jaliscienses; es también una de nuestras 
prioridades. Por eso cada día arrancamos a 
primera hora reunión con el Consejo Estatal 
de #Seguridad”.

Soy un convencido de que la #Refundación 
de Jalisco se trata de crear estrategias 
integrales para salir adelante, hacer alianzas, 
armar agendas conjuntas, hacer equipo y 
mucha voluntad de todos para trabajar hacia 
el mismo rumbo”.

La concordia parece que empieza a encontrar espacio 
entre el Presidente Andrés Manuel López Obrador y el 
Gobernador Enrique Alfaro. La declaración del tabas-
queño este martes en sus entrevistas mañaneras de 
que se concluirá la Línea 3 del Tren Ligero de Gua-
dalajara y el deslinde que hizo Alfaro sobre el grupo 
#YoSíQuieroContrapesos que encabeza el gobernador 
de Chihuahua, Javier Corral donde incluyeron al jalis-
ciense como integrante, es señal clara de que hay ac-
titud de los dos lados por darle vuelta a la página de 
dimes y diretes y trabajar por Jalisco y México.

>JAVIER CORRAL/ 
Capitalizará el grupo 
#YoSíQuieroContrapesos 
en su proyecto 
presidencial.

La buena política

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE JALISCO   ENRIQUE ALFARO/

GOBERNADOR DE JALISCO     

Un personaje a quien hay que ponerle atención es al 
Director General de Reforma, Juan Pardinas, quien 
fuera director general desde 2011 del Instituto Mexi-
cano de la Competitividad (IMCO), organismo que bajo 
su jefatura impulsó varias iniciativas para la rendi-
ción de cuentas en los diferentes niveles de gobierno, 
como la iniciativa #3de3. En estos días los seguidores 
del Presidente López Obrador le desataron al periodis-
ta una andanada de golpes al señalarlo estar detrás 
del grupo #YoSiQuieroContrapesos donde destaca la 
figura del gobernador de Chihuahua, Javier Corral.      

>JUAN PARDINAS/
Los “chairos” lo ven 
como el estratega 
del Grupo Anti-López 
Obrador.

#YoSíQuieroContrapesos

Vaya reto que asume el gobernador Enrique Alfaro al 
comprometerse ordenar el transporte público a finales 
de este año 2019 y el operador se llama Diego Mon-
raz, quien ya estuvo en ese campo durante el gobierno 
de Emilio González Márquez y poco o nada hizo para 
cambiar las condiciones del modelo ruta-camión por 
el de ruta-empresa que no pudo cristalizar el gobierno 
de Aristóteles Sandoval. “El Estado recuperará el con-
trol y rectoría del transporte público con un modelo 
bien hecho, con orden, eficiencia y calidad”, ha sen-
tenciado el gobernador Alfaro. 

>DIEGO MONRAZ/ 
Su segunda oportunidad 
de ordenar el transporte.

¿Sí pondrá orden?

Por | Alberto 
Tejeda

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez 
a través de los años nos ha demostrado que es un 
hombre pragmático, que se adapta rápido a las cir-
cunstancias y sabe leer el panorama actual, pero 

además que entiende cómo hacer movimientos a futuro, es-
trategia política pura. Algo que mucho le hizo falta al PRI 
y al PAN llevándolos a la derrota inminente y apabullante 
frente a MORENA en lo nacional y los estados, en el caso 
de Jalisco frente a MC, pero donde también Morena logró 
volverse la segunda fuerza política del estado, superando 
a todos, volviéndose la “marca partido” más atractiva de 
las últimas décadas. Esto lo entiende el grupo cercano del 
gobernador, saben que los días de MC están contados, para 
lograr permanencia requieren una mejor marca partido y 
qué mejor que Morena. 

Al inicio del periodo del gobernador Enrique Alfaro su 
agenda era de confrontación con el gobierno del Presidente 
Andrés Manuel, primero; por la designación del Dr. Car-
los Lomelí como delegado de Programas Sociales, luego, 
reclamando por los ajustes al presupuesto asignado a Jalis-
co desde la federación, después; por la estrategia contra el 
robo de combustibles. En todas, el discurso fue “exigimos 
respeto a Jalisco” pero la realidad es que esta “estrategia” 
de golpear al Presidente no trajo resultados positivos, por 
el contrario, provocó la caída de la popularidad del gober-
nador, en proporción inversa, la popularidad del presidente 
aumentó superando el 80%, algo difícil de creer para mu-
chos. 

La semana pasada, el jueves para ser más precisos, 
Grupo Reforma publicó un listado de 40 personas apro-
ximadamente, la gran mayoría de ellos derrotados en la 
pasada elección y que hoy se erigen y autodenominan “el 
contrapeso al gobierno”, lo interesante no son los nombres 
pues no se ve mucha calidad entre los mismos, lo verda-
deramente sorprendente es que rápidamente el gobernador 
Enrique Alfaro salió a desligarse de dicho grupo, declaran-
do que apoyará al Presidente por el bien de México. Sin 
duda el discurso cambió después de la reunión que ambos 
sostuvieron en Palacio Nacional. Entonces hay que inter-
pretar el mensaje y lo que puede venir. 

El gobernador y su grupo saben que MC como marca 
partido tiene los días contados y podría desaparecer en la 
elección de 2021 frente a Morena. Entonces el cambio de 
estrategia implicaría una jugada radical, pero de grandes 
ligas, arriesgada pero de resultar, se garantizaría la perma-
nencia y control de la marca partido más rentable de las 
últimas décadas. 

Habrá que comenzar a pensar en la posibilidad de que 
el gobernador y su grupo tienen planeado hacerse del con-
trol de Morena Jalisco, a diferencia de los “liderazgos” que 
salieron del PRI después de perder la elección y que forma-
ron parte de los gobiernos municipales y estatal de la pasa-
da administración y que su desempeño fue marcado por la 
corrupción, los excesos, la soberbia, los abusos de poder y 
que es justamente eso lo que los llevó a la derrota pero que 
además esos priistas no saben operar políticamente, sabían 
cobrar pero no operar ni ganar elecciones. Hoy muchos 
cínicamente refugiados en Morena. A diferencia de todos 
ellos, el grupo del gobernador de “abordar” el barco mo-
renista llegaría con una fuerte estructura conformada por 
diputados, alcaldes, regidores y un sinfín de funcionarios 
públicos, la nómina pues. Algo que los priistas arribistas en 
Morena no tienen. 

Todas esas autoridades electas pertenecientes al gru-
po del gobernador se vuelven una interesante “moneda 
de cambio” pero además el Presidente no tendría más re-
sistencias o conflictos con el gobernador de Jalisco. Nada 
puede impedir que los diputados, alcaldes y regidores de 
MC renuncien y de un momento a otro se asuman de More-
na desplazando a las actuales autoridades de Morena en el 
Congreso y los cabildos, claro que no los expulsarían, solo 
se asumirían como Morena y tomarían el control, al ser ma-
yoría no habría quien pudiera oponer resistencia. Literal, 
arrebatarían la “marca partido” Morena. 

Esto es solo una conjetura, pero que podría suceder, ha-
brá que esperar y observar cómo se desarrolla todo con la 
visita del Presidente a Jalisco el próximo 8 de marzo, saber 
leer e interpretar los mensajes. De ser acertada esta estrate-
gia, se vendría una guerra interna por el control de Morena 
Jalisco, el grupo del Dr. Carlos Lomelí con apoyo de las 
bases y autoridades electas. En medio los priistas arribistas 
que no aportan y no defendieron al PRI, menos a Morena. 
Eso sí, se venden al mejor postor. Tiempo al tiempo. 

LA JUGADA DEL GOBERNADOR, 
TOMAR MORENA

>OPINIÓN INVITADA<

Se llevó a cabo la Consulta sobre la Termoeléctri-
ca de Huexca  de la CFE y el proyecto integral de 
Morelos, con una participación de 55, 715 votan-
tes, con la aprobación en dicha consulta del 59.5 

%, es decir dijeron sí 33,174 ciudadanos, mientras el 40.1 
%, 22,355 ciudadanos votaron por el NO, 186 votos nulos, 
ganando la visión que el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador impulsó, dijo en un buen ejercicio democrático, y 
es que ¿quién le puede decir lo contrario?, durante la jorna-
da de consulta a los opositores los detuvieron hasta civiles 
en nombre de la justicia y la honestidad de la 4T.

Una consulta que cuidan no llamarla popular, pues 
está fuera de legalidad, pero además una participación de 
menos del 3% del padrón electoral y con la aprobación de 
menos del 2%, en el supuesto de la realidad en los números 
oficiales, porque según testigos, entre ellos el desconoci-
do nieto del revolucionario Emiliano Zapata, a quien fue 
el propio Presidente Andrés Manuel quien le dio pantalla 
política, afirma que ganó el no en la consulta, lo que im-
plicaría un manipuleo del resultado por parte del Gobierno 
Federal, que no les sería difícil hacerlo en un ejercicio sin 
transparencia, no me refiero a la fidelidad de los resultados, 
sino al desconocimiento de toda la logística sobre dicho 
ejercicio, conocemos incluso que las urnas van a casa de los 
funcionarios de casilla y regresan al siguiente día al lugar 
de votación. 

Pero en este momento de gran popularidad del Presi-
dente de la República, son pocas las voces que se atreven a 
cuestionar o ser oposición al Gobierno Federal, los partidos 
antagónicos como el PRI y PAN simplemente dejaron de 
existir, tras su derrota, cargan con el estigma del descrédito 
general de los ciudadanos y del Presidente que todos los 
días los responsabiliza de los problemas actuales, por otro 
lado los aliados del pasado, entre ellos el que más destaca 
es el Partido Movimiento Ciudadano, quien por momentos 
parece tener una lucha frontal, pero que se matiza cuando 
se trata de los acuerdos de gobiernos por lo que Jalisco im-
plica, en esto el gobernador Enrique Alfaro Ramírez man-
tiene claridad en tener diferencias en diversos asuntos, pero 
respeto y disposición para el trabajo con la federación, él 
puede ser el perfil con mayor posibilidad desde la oposi-
ción y construir una ruta rumbo al 2024, sin perder de vista 
que ese partido puede llegar a gobernar el estado de Nuevo 
León con Samuel García y Zacatecas con Álvarez Maynes, 
de mantenerse el Frente.

Ante la debilidad de la oposición oficial partidista, se 
crea un grupo autodenominado “Por un país plural” con 
perfiles diversos entre políticos, académicos, comunicado-
res, entre otros, pretenden hacer frente a las decisiones del 
presidente de la república, quien en nombre de la honesti-
dad y por el pueblo se atreve a presentar su consulta y sus 
resultados para continuar una obra de gobierno justificando 
la inversión ya hecha, aunque el NAIM con más inversión 
lo cancele, a desafiar la economía sustentando el desarrollo 
en el asistencialismo, como se atreve a casi cualquier ocu-
rrencia, confiado en el mandato de un pueblo que parece 
obcecado. 

El presidente AMLO enfrenta todos los días a sus di-
chos y decisiones, como el pasado 24 de febrero, en el 
evento conmemorativo de la Bandera Nacional, señaló que 
en la dictadura existe un solo pensamiento, mientras en la 
democracias se garantiza el derecho a disentir, seguido ar-
gumentó que no le importaba lo que piensen, al referirse a 
los elogios que expresó sobre un gobernador, también se 
puede ver su aire de grandeza en frases como “lo que diga 
mi dedito”. Mientras, al pueblo pan y circo, por un lado la 
espectacularidad mediática sobre los casos de corrupción 
que no tienen responsables en los juzgados, hasta la entre-
ga de recursos por doquier, sin límites y de manera exprés 
confiando en la palabra de los ciudadanos, las cuentas y el 
presupuesto del país puede caer al punto de la desacelera-
ción económica con consecuencias graves para el país, una 
posibilidad de la 4T.  

@FlavioMendoza_

LA CONSULTA Y 
OTRAS COSAS

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Fuego Cruzado<
Eso es muy ficticio, es como para decirles 
‘ternuritas’, es evidente que no les gusta lo 
que está sucediendo en el país, no nos ven 
con buenos ojos, están en contra de todo (…) 
Nada más que no hagan el ridículo, que hagan 
bien las cosas”.

#YoSíQuieroContrapesos, gracias a 
los oficialistas que nos han insultado, 
descalificado, calumniado, ninguneado y hasta 
amenazado, señal que les preocupamos”.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/
PRESIDENTE DE MÉXICO

Así les dice a los integrantes 
del Grupo #YoSiQuieroContrapesos

FERNANDO BELAUNZARÁN”.
MIEMBRO DE LA DIRECCIÓN 

NACIONAL DEL PRD

REUNIÓN DEL GOBERNADOR ENRIQUE ALFARO CON JUAN PELAYO
PRESENTA LÍDER SINDICAL DEL
ESTADO DOS PETICIONES URGENTES
En reunión en Casa Jalisco  con el Gobernador Enrique Alfaro Ramírez, el dirigente de la Fe-
deración de Sindicatos de Empleados al Servicio del Estado, Juan Pelayo Ruelas agradeció el 
incremento salarial otorgado a los servidores públicos e hizo dos peticiones urgentes: la primera  
para modificar el Art. 44 de la Ley de Servidores Públicos  que se refiere a los casos de incapa-
cidad permanente y la cancelación del periodo de más de 6 años para las basificaciones  de los 
servidores públicos , temas que serán revisados por el Ejecutivo Estatal.

UNA CONSULTA QUE CUIDAN NO 
LLAMARLA POPULAR, PUES ESTÁ 

FUERA DE LEGALIDAD, PERO ADEMÁS 
UNA PARTICIPACIÓN DE MENOS DEL 
3% DEL PADRÓN ELECTORAL Y CON 
LA APROBACIÓN DE MENOS DEL 2%, 
EN EL SUPUESTO DE LA REALIDAD EN 

LOS NÚMEROS OFICIALES.

METÁSTASIS
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>POLÍTICAS-ACTIVISTAS-EMPRESARIAS-COMUNICADORAS…

16 MUJERES JALISCIENSES 
EMPODERADAS 
Y EXITOSAS 

de los derechos humanos, ha sido notable. Tiene una larga y 
rica trayectoria para que se respete la igualdad y la tolerancia, 
con la convicción del valor que se le debe de dar a la mujer en 
la sociedad, que no tiene por qué estar sometida al hombre, 
que la debe entender como una persona independiente, con 
poder de decisión propia y que es la equidad.

Una gran lucha de las mujeres ha sido por la igualdad, 
empezando por la desigualdad laboral y salarial que se vive.

La violencia contra las mujeres es pan de cada día. Vio-
lencia en la familia, violencia en la escuela, violencia en la 
calle. Los abusos sexuales…

DESAPARICIÓN DEL IJM
Hay casos de mujeres notables, pero que se les critica se 

quedaran calladas en el caso de la desaparición del Instituto 
Jalisciense de las Mujeres, o asumieron una posición a favor 
de ello y que generó un fuerte debate en la opinión pública 
como el que se registró entre la legisladora  Mirza Flores y la 
activista Guadalupe Ramos. Chocaron dos visiones, una, la 
posición gobiernista, y la otra, desde la sociedad civil.      

La desigualdad de género ocurre en prácticamente todos 
los campos de las actividades políticas, económicas y socia-
les, existen muchas barreras que encuentran las mujeres para 
poderse abrir paso en su carrera profesional o el asumir pues-
tos de mayor responsabilidad.

LA DISCRIMINACIÓN
Hay mucho, pero mucho por hacer en este campo. Un 

estudio del desaparecido Instituto Jalisciense de las Mujeres 
sobre la actividad de los candidatos a diputados en Twitter 
mostró que en el pasado proceso electoral apenas el 4% de 
las  publicaciones correspondieron a temáticas relacionadas 
con las féminas.

De acuerdo a este análisis, elaborado por GraphPath, en-
tre el 1 y el 27 de mayo, los aspirantes a las diputaciones en 
Jalisco publicaron cuatro mil 915 tuits de los cuales 202 estu-
vieron  orientados a temáticas con relación a la mujer como 
sexualidad, maternidad, inclusión, violencia e igualdad de 
género, principalmente.

La doctora Erika Loyo, entonces presidente del IJM, al 
respecto expresó que lo que les dejaba claro el estudio es el 
poco peso que tienen las mujeres en la conversación política, 
no sólo en términos de propuestas, de todo lo que se men-
ciona alrededor de ellas desde la perspectiva no sólo de la 
categoría de mujeres, sino también de la igualdad.

Para la doctora Loyo Beristáin, los temas de igualdad 
sustantiva y del empoderamiento integral de las mujeres son 
fundamentales y advirtió que muchas veces el feminismo se 
vuelve difícil para muchas personas porque cuestiona desde 

la vida privada e íntima para provocar un cambio en la vida 
pública y social.

MUJERES PROPUESTAS 
Sobre las propuestas que surgieron de las redes hacemos 

alusión a algunas de ellas. El periodista Julio Ríos planteó in-
cluir en la lista a grandes periodistas que tenemos en Jalisco, 
entre ellas a Sonia Serrano, cuya defensa de los derechos de 
las mujeres contra las desigualdades de género forma parte de 
su agenda social. Jorge Campos propuso a María Antonieta 
Flores Astorga y Raúl Ortega apuntó a Becky Renoso, quie-
nes registran una larga trayectoria ubicándose del lado de las 
causas de la sociedad.

La trayectoria de la maestra Teresa Brito recibió nume-
rosas opiniones favorables ya que ha formado parte de go-
biernos de diversos colores y se ha distinguido no sólo por 
su eficiencia, conocimiento, capacidad, sino también por su 
honestidad y confiabilidad.

De la ex diputada y activista Candelaria Ochoa,  Alfre-
do Cortés expresa su admiración y resalta su congruencia 
además que nunca se da por vencida. “De esas mujeres no 
sólo ocupa Jalisco, sino México, se requieren más Candes”, 
precisa.

Sobre Guadalupe Ramos se destacó su congruencia y 
consistencia para defender los derechos de las mujeres, su 
constante lucha contra la violencia contra las mujeres, los fe-
minicidios y el elevar la voz, exigiendo a los gobiernos justi-
cia a favor de las víctimas.  

Sobre Mariana Fernández, Miriam Ladrón de Guevara, 
escribió que es la diputada más joven en la historia de Jalisco, 
además del crecimiento que ha logrado posterior a ello y las 
contribuciones que hizo a favor de las causas de las mujeres 
cuando fue presidente del Instituto Jalisciense de la Mujer.

De la doctora Carmen Rodríguez Castañeda, destacan el 
hecho de convertirse en la primera Vicerrectora General en la 
historia de la Universidad de Guadalajara y el hecho de ha-
ber sido invitada a trabajar Directora General de Educación 
Superior Universitaria de la Secretaría de Educación Pública. 
Su tarea se ha destacado por resolver problemas surgidos de 
la sociedad de la información y del conocimiento como son: 
el cierre de la brecha digital y la brecha digital de género, me-
diante programas de alfabetización digital y el desarrollo de 
infraestructura de telecomunicaciones que permita el acceso 
universal a internet en México, así como por realizar activi-
dades de mentoría para inspirar a niñas y mujeres a incorpo-
rarse en las áreas STEM.

Estas son algunas de las muchas opiniones vertidas.
El tema da por supuesto para mucho más. 

Gracias a la educación pública, pudimos estudiar muchas de nosotras, tu-
vimos la oportunidad de aprender matemáticas, derecho, ingeniería, con-
tabilidad, nanotecnología, todas estas nuevas carreras que la Universidad 
está abriendo precisamente para poder estar a la vanguardia y enfrentar-
nos lo que es la industria 4.0, ya estamos aquí, ya trabajamos con robots 
que pueden hablar y que pueden interactuar”.

    CARMEN ENEDINA RODRIGUEZ ARMENTA / ACADÉMICA

PODER Y FAMA

Por Belisario Bourjac

Quiénes son las mujeres que en Jalisco en los últimos 
años han logrado mayor poder e influencia producto 
de su empoderamiento como resultado de su trabajo, 
esfuerzo y sus luchas en los diversos campos de la so-

ciedad?
En Jalisco y en México hay muchísimas mujeres dignas 

de reconocerse, cuyos éxitos o acciones trascienden social-
mente al contribuir a construir comunidad con sus esfuerzos 
y luchas de todos los días para salir adelante, como madres de 
familia, empresarias, maestras y educadoras, senadoras, dipu-
tadas, regidoras y/o servidoras públicas, artistas, deportistas, 
comunicadoras,  activistas y líderes sociales.   

En la edición anterior de Conciencia publicamos un lista-
do de los personajes con mayor poder e influencia en Jalisco, 
seleccionando 12 que tienen en particularidad que son varo-
nes, lo que generó diversas opiniones y críticas, una de ellas 
fue el por qué no se incluyó a mujer alguna.

La comunicadora y activista Cecy Márquez, expresó que 
lo publicado hablaba del machismo exacerbado de Jalisco.  

A raíz de nuestra portada 12 jaliscienses poderosos y fa-
mosos la organización Mujeres en el Medio, que es una red 
interdisciplinaria de mujeres comprometidas con una ciudad 
equitativa, incluyente y planeada por y para nosotras, elaboró 
una portada muy similar a la de Conciencia, pero con puras 
mujeres que pretendió ser una especie de parodia crítica y 
protesta por esa “visión machista” de Conciencia.

Nunca fue esa la intención de los editores de Conciencia, 
pero la expresión de Cecy Márquez que calificó el trabajo pe-
riodístico reflejo de la cultura del “machismo exacerbado”, 
da a lugar y queda para la reflexión, cada quien podrá tener 
su punto de vista, podemos estar o no de acuerdo, pero cada 
quien lo tiene y se le respeta.   

Eso que sucede en la sociedad conlleva a un análisis más 
profundo sobre ese poder que sigue dominante de la sociedad 
patriarcal, donde todavía los principales roles los tienen los 
hombres, al menos es más notorio en Jalisco que en la Ciudad 
de México.

Sobre dicha portada organización Mujeres en el Medio, 
procedimos a hacer un ejercicio, preguntando en redes que 
opinaban de la misma y sobre quiénes deberían son las muje-
res más empoderadas, exitosas e influyentes de Jalisco.         

MUCHÍSIMAS MUJERES VALIOSAS
Jalisco tiene mujeres altamente valiosas y que se han 

convertido pilares de la sociedad, pero que en un ambiente 
patriarcal no sólo se minimiza, sino que también llega a ocul-
tarse y hasta ignorarse.

Existe una desigualdad de géneros no sólo de décadas, 
sino que venimos arrastrando de siglos producto de una so-
ciedad patriarcal, desigualdad que se registra en las diversas 
clases sociales.

Pero algo está pasando en la sociedad de hoy, con las 
nuevas generaciones de jóvenes que traen otro chip, nuevos 
paradigmas, inmersos en un proceso de cambios y transfor-
maciones, resultado de luchas largas y pesadas cuyos frutos 
empiezan a sentirse. 

Hicimos un ejercicio solicitando la opinión en redes so-
ciales y en diversos círculos para que se expresaran sobre tra-
yectorias de mujeres que se han destacado en estos últimos 
años por sus luchas y esfuerzos. Pedimos en redes sociales 
que propusieran. 

Son muchísimas mujeres valiosas, valientes que deberían 
estar en nuestras páginas, nos queda claro, pero en un primer 
ejercicio, seleccionamos a 16, faltan muchas, quedamos a de-
ber, pero en las  próximas ediciones, el hilo del tema lo segui-
remos desdoblando, para participar en todos los planos de la 
vida política, económica y social en condiciones de igualdad.

Un punto que consideramos para esta selección es la vi-
gencia de mujeres empoderadas, que se han ganado espacios 
con responsabilidades y cuyas acciones tienen impacto en la 
sociedad.

Por supuesto que son muchas las que deben de estar y el 
hecho de que hoy aparezcan 16, no implica que son más que 
otras que no aparecen en este espacio, es una referencia del 
papel fundamental que juega la mujer en nuestra sociedad.  

Hay muchas mujeres que han trascendido en la sociedad, 
cuyos éxitos han sido reconocidos a nivel nacional a interna-
cional, como es el caso de Lorena Ochoa que en el deporte 
se convirtió en una figura universal como campeona mundial 
de golf.

La figura de Guadalupe Morfín en su lucha por la defensa 

¿

BECKY 
REYNOSO/
PERIODISTA

MARGARITA 
SIERRA/ 
GOBIERNO

PILAR PÉREZ 
CHAVIRA/ 
POLÍTICA

CARMEN 
RODRÍGUEZ/ 
ACADÉMICA

MARISA 
LAZO 
CORVERA/ 
EMPRESARIA

MARIANA 
FERNÁNDEZ/ 
POLÍTICA

CLAUDIA 
DELGADILLO/ 
POLÍTICA

GUADALUPE 
RAMOS/ 
ACTIVISTA

ROSARIO 
MENDOZA/ 
EMPRESARIA

CYNTHIA 
CANTERO/ 
ACADÉMICA

MARÍA 
ANTONIETA 
FLORES/ 
PERIODISTA

MARÍA 
ELENA 
LIMON/ 
POLÍTICA

VERÓNICA 
DELGADILLO/ 
POLÍTICA

CANDE 
OCHOA/ 
ACTIVISTA

SONIA 
SERRANO/ 
PERIODISTA

TERE 
BRITO/ 
GOBIERNO
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Es la primera vicerrectora de la Universidad de 
Guadalajara y en diciembre de 2018 se integró al gabi-
nete del Presidente Andrés Manuel López Obrador con 
el cargo de Directora General de Educación Superior 
Universitaria de la Secretaría de Educación Pública con 
su titular Esteban Moctezuma Barragán. 

La doctora Carmen Rodríguez Armenta es jalisciense 
por adopción, ya que nació en Los Mochis, Sinaloa el 26 de 
octubre de 1970, su carrera profesional la ha desarrollado 
en Guadalajara hasta el 1 de diciembre del 2008 cuando fue 
invitada a participar en el gobierno federal. 

Es ingeniera en computación, maestra en administra-
ción y doctora en gestión de la educación superior por la 
Universidad de Guadalajara. Ha sido maestra en la sociedad 
de la información y del conocimiento por la Universidad 
Oberta de Cataluña (Universidad Abierta de Cataluña).

Desde 2013 fungió como directora general de la ins-
tancia Coordinadora Nacional del Programa “México co-
nectado” a cargo de la Coordinación de la Sociedad de la 
información y el conocimiento (CSIC) de la Secretaría de 
Educación Pública en el cual tiene como objetivo principal 
proveer el servicio de internet en escuelas, hospitales públi-
cos, bibliotecas, centros comunitarios o parques en todas las 
regiones de México.

Su tarea se ha destacado por resolver problemas surgi-
dos de la sociedad de la información y del conocimiento 
como son: el cierre de la brecha digital y la brecha digital 
de género, mediante programas de alfabetización digital y 
el desarrollo de infraestructura de telecomunicaciones que 
permita el acceso universal a internet en México, así como 
por realizar actividades de mentoría para inspirar a niñas y 
mujeres a incorporarse en las áreas STEM.

Se ha distinguido de la misma forma por impulsar la 
igualdad de género como funcionaria pública.

El 16 de marzo de 2018 se convirtió en la primera mu-
jer vicerrectora ejecutiva de la Universidad de Guadalajara, 
uno de los puestos más importantes dentro de la estructura 
jerárquica de esa institución educativa y que en 225 años 
solamente había sido ocupado por hombres.

Es activista y académica, se ha distinguido por su lu-
cha feminista. Fue diputada federal por el Partido Mo-
vimiento Ciudadano y durante la campaña por la Pre-
sidencia de la República, dejó el Movimiento Alfarista 
para abrazar el proyecto de la Cuarta Transformación 
que impulsa Andrés Manuel López Obrador, hoy Presi-
dente de México.

La doctora Candelaria Ochoa nació el 2 de febrero de 
1962 en Etzatlán. Estudió psicología en la UdeG y es docto-
ra en Antropología Social  por el Centro de Investigaciones 
y Estudios Sociales en 
Antropología Social de 
Occidente.

Fue regidora del 
Ayuntamiento de Gua-
dalajara y Coordinadora 
del Centro de Estudios 
de Género en Jalisco. 

Formó parte de la ter-
na propuesta para dirigir 
el Instituto Nacional de 
Mujeres (INMujeres) en 
el gobierno que encabeza 
Andrés Manuel López 
Obrador.

Se  distingue por su 
lucha de cuando menos 
tres décadas por los dere-
chos humanos de las mu-
jeres. Su agenda como 
activista gira en torno a 
construir una visión del 
mundo en torno a las fe-
ministas y se respeten los 
derechos de las mujeres.

Es integrante del Consejo Consultivo de Morena. En 
entrevistas que le han realizado ha subrayado que “para 
transformar la política pública se necesitan tres cosas: vo-
luntad política, expertiz y recursos públicos”. De la misma 
forma ha subrayado la importancia de hacer de la igualdad 
una prioridad política, desterrar la visión de grupo vulnera-
ble y minorías que se tienen de las mujeres.    

En entrevista que concedió a CimacNoticias, planteó 
la necesidad transversalizar la perspectiva de género en la 
Administración Pública Federal que es una deuda pendien-
te del Instituto de las Mujeres, principalmente en el caso 
de feminicidios, la Alerta Violencia de Género, la igualdad 
laboral, ya que las mujeres siguen ganando 16% menos que 
el hombre en el mismo empleo.

En 2008 recibió el Premio Nacional de Periodismo 
con el reportaje “Aguas que matan”, que versa sobre la 
muerte del niño Miguel Ángel López Rocha, en el mu-
nicipio de El Salto. Ha sido distinguida en tres ocasiones 
con el Premio Jalisco de Periodismo “Emisario”.

María Antonieta Flores Astorga es una de las funda-
doras de la Red Nacional de Periodistas. Nació en Ciudad 
Obregón, Sonora, pero desde muy joven su familia se mudó 
a Guadalajara donde realizó sus estudios.

Se tituló como técnica en turismo  por la Universidad de 
Guadalajara y poco después estudió la carrera de comunica-
ción en la Universidad Sorbonne Nouvelle de París, además 
de la carrera de derecho en la Universidad de Guadalajara. 
En los últimos años ha sido conductora del Programa de 
televisión “Para tomarlo en cuenta” en Canal 44.

Se ha distinguido por hacer periodismo de investiga-
ción y denuncia cuyos trabajos los ha plasmado en los li-
bros “Carriolas vacías” y “Niños a la carta”, que han tenido 
como objetivo concientizar a la sociedad a que denuncien 
los abusos y agresiones que sufren constantemente los ni-
ños, niñas y adolescentes.  

“El trabajo de María Antonieta se caracteriza porque in-
daga, investiga, hurga, escudriña, pregunta, averigua, com-
prueba y expone a la luz pública los resultados de sus repor-
tajes. Se caracteriza por ser perseverante e incisiva, con la 
madurez y experiencia que le han dado las incontables lides 
periodísticas que ha librado”, escribió el maestro y abogado 
Francisco Jiménez Reynoso.   

Uno de los grandes temas que Antonieta –como le di-
cen- ha trabajado es el tráfico de niños que tiene ya más de 
20 años de investigación documentada y que plasmó en su 
libro “Carriolas vacías”, en los que devela cómo mediante 
procesos jurídicos dudosos se ha realizado la venta de ni-
ños, tema que poca importancia se le ha brindado en Jalisco 
por parte de las autoridades estatales y municipales.   

Periodista crítica con cerca de 30 años en el ejercicio, 
Sonia Serrano se ha distinguido por ser muy incómoda 
para el poder político, cuya agenda de trabajo gira en 
torno a los problemas que envuelven a la sociedad.  

Es conductora de Canal 44 de televisión, ha cubierto la 
fuente política para el Diario Milenio y actualmente para el 
Diario NTR Guadalajara. 

Recientemente Sonia Serrano provocó la irritación del 
titular del Poder Ejecutivo de Jalisco al encabezar una nota 
en el Diario NTR titulada “miente Alfaro sobre atención a 
mujeres”, lo que provocó que el titular del Poder Ejecutivo 
tildara a NTR Guadalajara de prensa mentirosa respecto a 
la desaparición del Ins-
tituto Jalisciense de las 
Mujeres.  

La periodista y NTR 
responderían al gober-
nador Alfaro con datos 
duros demostrando que 
la desaparición del Ins-
tituto Jalisciense de las 
Mujeres al convertirla 
en Subsecretaría, no era 
verdad lo dicho por el go-
bernador de que le están 
destinando 12 veces más 
de presupuesto, señalan-
do incluso que hasta le 
disminuían los recursos. 

De la misma forma 
demostraría la periodis-
ta que el cambio en la 
estructura significa un 
incremento en el costo 
de la burocracia, toda 
vez que antes no existía 
la Secretaría de Igualdad 
Sustantiva.

Para Sonia Serrano 
todos los trabajos perio-
dísticos tienen bastante 
mérito y considera que 
hay muchos periodistas 
que desde sus diferentes 
coberturas tratan de contribuir y ayudar a los ciudadanos.

 “A la mayoría de políticos no les gusta, porque es como 
ver siempre el lado negativo, pero es una manera de decir a 
los ciudadanos que son temas que nos deben interesar y que 
hay que estar atentos a los mismos”.

La reconocida periodista ha señalado que su reto es 
seguir en esto, ser reportera, le gusta mucho la calle y no 
aspira a estar en una oficina.    

La doctora María Guadalupe Ramos tiene años de 
trabajo de la defensa y promoción de los derechos de 
las mujeres desde una perspectiva feminista. Impulsó la 
alerta de violencia contra las mujeres en Jalisco. Es inte-
grante del Observatorio Ciudadano Nacional del Femi-
nicidio y de diversas redes del movimiento feminista que 
han unido esfuerzos para lograr la igualdad sustantiva 
de las mujeres.  

La lucha más reciente que emprendió fue evitar la des-
aparición del Instituto Jalisciense de la Mujer que determi-
nó el gobernador Enrique Alfaro Ramírez, encabezando la 
lucha política, mediática y jurídica al considerar que esto 
era un retroceso en la lucha feminista por la igualdad de 
derechos de las mujeres. 

Es doctora en Cooperación y Bienestar Social por 
la Universidad de Oviedo y es autora de la tesis “Análi-
sis georreferencial del feminicidio en Jalisco”. Tiene una 
maestría en Administración de la Justicia y Seguridad Pú-
blica. Es también investigadora del Sistema Nacional de 
investigadores (SIN) Nivel 1.  

Es investigadora y académica de la Universidad de 
Guadalajara, articulista de contenidos sociales, jurídicos y 
de género con compromiso social por las mujeres.

“El movimiento feminista en México sigue, se fortalece 
ahora con los jóvenes que tienen nuevas formas de luchar, 
como el ciberactivismo, las redes sociales, forman parte de 
las herramientas que las feministas jóvenes utilizan y que 
nos hacen a las otras feministas voltear los ojos en otras 
formas de hacer incidencia política”, expresó entrevistada 
por La Gaceta UdeG.

Ha sido referente para tipificar feminicidio y para la Ley 
de Acceso a una Vida libre de  violencia para las mujeres 
en Jalisco 

Es integrante del Comité de América Latina y el Caribe 
para la Defensa de los Derechos de las Mujeres (Cladem).

En 2017 fue elegida como asesora suplente de la Socie-
dad Civil para México de ONU Mujeres.  

Recibió el Premio Irene Robledo del Ayuntamiento de 
Guadalajara en el 2016, Día Internacional de la Mujer, entre 
otros reconocimientos por su lucha social.

Un rostro y una voz muy familiar en cientos de miles 
de hogares jaliscienses es la de Claudia Rebeca Reyno-
so, a quien los amigos le dicen “Becky”, quien además 
del talento y capacidad, a base de esfuerzo, carácter y 
perseverancia, se abrió pasó en un medio tan difícil y 
competido como es la televisión.

Orgullosa tapatía, chiva de corazón, Becky Reynoso 
creció en una familia que fue de matriarcado y que su ma-
dre sacó adelante a cinco hermanos, todos hombres, y a ella 
la única mujer del hogar.

A la muerte de su amigo y compañero de televisión y 
radio José Antonio Fernández, Becky se quedó de titular 
tanto en el noticiero estelar nocturno de Canal 4 de Televisa, 
como en el programa radiofónico Tela de juicio que gozan 
ambos de amplio auditorio.

Participa también en la mesa de análisis y debate sema-
nal Periodistas En Plural de canal 4 de Televisa al lado de 
periodistas líderes de opinión pública de la entidad.

“Hay muchas mujeres valiosas en otras trincheras, en 
radio, periódicos, yo tengo la oportunidad de estar en cá-
mara, pero estoy acostumbrada a estar entre hombres, en 
reuniones donde van solamente caballeros, en toda la ex-
tensión de la palabra, caballeros que siempre me han respe-
tado, eso me ha ayudado”, ha expresado Becky.

Si algo ha marcado a Becky Reynoso es el poder estar 
con la gente, conocer sus historias y desde su posición de 
periodista, con el contacto frecuente con las autoridades ha 
podido ayudarles a resolver problemas. “Eso representa una 
oportunidad, un compromiso y una enorme satisfacción”, 
comenta.

“Cuando la gente  me ve en la calle, me saluda, me pre-
gunta, me pide que nunca deje de decir la verdad, es cuando 
ves el compromiso que tienes de manera directa a indirec-
ta”, dice convencida la periodista que se ha ganado un lugar 
muy importante en los medios electrónicos de Jalisco           

CARMEN RODRÍGUEZ 
ARMENTA
EDUCADORA Y 
ACADÉMICA

CANDELARIA 
OCHOA
POLÍTICA Y 
ACTIVISTA

MARÍA ANTONIETA 
FLORES ASTORGA
PERIODISTA Y 
ACTIVISTA 

SONIA 
SERRANO 
IÑIGUEZ
PERIODISTA

MARÍA 
GUADALUPE 
RAMOS
ACTIVISTA

BECKY 
REYNOSO 
PERIODISTA

“Gracias a la educación pública, pudimos 
estudiar muchas de nosotras, tuvimos la 
oportunidad de aprender matemáticas, 
derecho, ingeniería, contabilidad, nano-
tecnología, todas estas nuevas carreras 
que la Universidad está abriendo precisa-
mente para poder estar a la vanguardia y 
enfrentarnos lo que es la industria 4.0, ya 
estamos aquí, ya trabajamos con robots 
que pueden hablar y que pueden interac-
tuar”.

    CARMEN ENEDINA 
RODRIGUEZ ARMENTA/

ACADÉMICA

 “Mi madre tardó 
muchas horas en 
parir. Y contaba que 
el primero de febrero 
escuchó unos cohetes 
en honor de la Virgen 
y prometió: si nace 
mañana, le pondré 
Candelaria. Y nací a 
las 3 de la mañana”. 

DOCTORA 
CANDELARIA OCHOA/

ACTIVISTA 

“La periodista María Antonieta Flores 
Astorga, es un caso muy singular, es una 
especie de sabueso del periodismo, por 
su olfato, su instinto, su férrea fuerza 
y voluntad para seguir la huella hasta 
dónde llegue, aunado a su paciencia y 
perseverancia que raya en la terquedad, 
forman parte de los ingredientes que 
permiten llegar a este gran platillo que 
hoy nos presenta en su obra “Carriolas 
vacías”.

PRÓLOGO DE GABRIEL IBARRA BOURJAC/
LIBRO CARRIOLAS VACÍAS 

“Desde el periodis-
mo político se debe 
luchar por interesar a 
la gente en las deci-
siones que se toman 
desde el poder públi-
co. Los ciudadanos 
debemos ser cons-
cientes que cualquie-
ra de esas decisiones 
pueden incidir en 
nuestra vida coti-
diana. Es ahí donde 
el periodismo debe 
ponerse al servicio de 
los ciudadanos, sin 
soberbia, sin protago-
nismos”.

SONIA SERRANO/
PERIODISTA

“El movimiento feminista en México 
sigue, se fortalece ahora con los jóve-
nes que tienen nuevas formas de luchar, 
como el ciberactivismo, las redes socia-
les, forman parte de las herramientas que 
las feministas jóvenes utilizan y que nos 
hacen a las otras feministas voltear los 
ojos en otras formas de hacer incidencia 
política”.

ENTREVISTA EN GACETA UDEG   

“Cuando la gente  me ve en la calle, me 
saluda, me pregunta, me pide que nunca 
deje de decir la verdad, es cuando ves el 
compromiso que tienes de manera direc-
ta a indirecta”.

CLAUDIA REBECA REYNOSO/
PERIODISTA
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Una  mujer que contra viento y marea se ha abier-
to paso en el rudo campo de la política es la alcaldesa 
de San Pedro Tlaquepaque, María Elena Limón. Es la 
primera y única mujer en reelegirse como presidenta 
municipal en la historia de Jalisco.

María Elena Limón es además la primera y única mujer 
hasta el momento en gobernar un municipio metropolitano 
de Jalisco. Desde el 1 de septiembre del 2015 está con dicha 
responsabilidad.

La alcaldesa de Tlaquepaque tiene 56 años de edad, na-
ció el 20 de mayo de 1963 en Tlaquepaque. Es hija de padre 
artesano y una madre dedicada al hogar. Cursó la licencia-
tura en Trabajo Social en la Universidad de Guadalajara y 
durante cuatro años dirigió el Premio Nacional de la Cerá-
mica, encabezó relaciones públicas del Museo Regional de 
la Cerámica que está en Tlaquepaque.    

María Elena ha expresado que ha sido objeto de dis-
criminación y violencia por parte de políticos y medios de 
comunicación. “He pagado caro ser la primera mujer  electa 
para ocupar una presidencia municipal en la ZMG”, ha re-
marcado, quejándose de la cultura misógina que prevalece 
en la política y los medios de comunicación.

Antes de pertenecer a Movimiento Ciudadano, militó 
en el Partido Acción Nacional y fue presidenta del DIF du-
rante el gobierno del alcalde José María Robles.

La vida de la señora Limón ha sido cuesta arriba, en 
sus luchas políticas lo mismo ha ganado que ha perdido. 
En el 2012 deja el PAN y se integra al Partido Movimiento 
Ciudadano que la postula a diputada local por el distrito 16 
y resulta perdedora.

Al rendir protesta como alcaldesa para el segundo perio-
do 2018-2021, expresó: “Aprovecharé al máximo la opor-
tunidad que me brindaron nuevamente los tlaquepaquenses, 
seguiré trabajando con políticas públicas que impulsen a las 
mujeres y sus oportunidades”, precisó.       

Dijo que no perderá la oportunidad que le dio ser la pri-
mera mujer presidenta reelecta para dirigir al municipio y 
abogará por la perspectiva de género en Tlaquepaque, “dis-
minuyendo las brechas de desigualdad entre hombres y mu-
jeres, además de crear estrategias para prevenir y erradicar 
violencia de género, que tanto dolor le han causado al país”. 

Si hay que referirnos a una mujer que se ha empode-
rado producto de sus luchas a favor de los derechos de 
la mujer es Margarita Sierra, conocida como “La Maga 
Mayor”. Es la titular de la Secretaría de Planeación y 
Participación Ciudadana del Gobierno del Estado.

Fue fundadora y directora de la Feria Internacional del 
Libro durante 15 años. Impulsora también del Congreso 
Ciudadano.

Es chilanga de nacimiento y tapatía de corazón. Nació 
en el DF, pero desde hace más de cuatro décadas radica 
en Guadalajara. Es una 
ciudadana del mundo. 
Estudió la secundaria en 
Seatle, Washington; la 
preparatoria la cursó en 
París, Francia, y otra en 
Roma. Habla con flui-
dez el inglés, francés e 
italiano. Sus estudios de 
Filosofía y Pedagogía los 
hizo en la Universidad de 
Lovaina, en Bélgica.

Es bisnieta de Justo 
Sierra, secretario de Edu-
cación de 1905 a 1911.

En el currículo de 
“La Maga Mayor” desta-
ca su paso por la Direc-
ción de la Universidad 
de Medios Audiovisuales 
que  asociada con Daniel 
Varela el CAAV se trans-
forma en universidad, 
donde 400 estudiantes 
participan en 4 licen-
ciaturas: Realización de 
cine digital, Animación, 
Publicidad y Multimedia.

“Tuve la oportunidad 
maravillosa de elegir una 
nueva aventura profesio-
nal Medios Auviovisua-
les Digitales, viniendo 
del mundo editorial, des-
de el nacimiento de FIL 
en 1987  y dirigiéndola 
por 15 años, esto cons-
tituyó otro reto para mí. 
Trabajé en la UdeG, en la 
radio, y produje la Tele-
visión Abierta, haciendo 
los 6 primeros progra-
mas”. (2013, El Informa-
dor).

El activismo social 
y político es otra faceta 
de Margarita Sierra que 
inició en 2006 al crear el Congreso Ciudadano de Jalisco, 
trabajando en la construcción ciudadana, trabajando en la 
Ley de Participación Ciudadana. Participó también con el 
gobierno de Tlajomulco encabezado por Enrique Alfaro en 
el proyecto de presupuesto participativo y reglamentación 
de participación ciudadana de aquel municipio.    

En días pasados Margarita Sierra en su calidad de secre-
taria de Participación Ciudadana del Estado, presentó en el 
Congreso de Jalisco la iniciativa de Ley del Sistema de Par-
ticipación Ciudadana y Gobernanza del Estado de Jalisco, 
propuesta por el Ejecutivo. 

El camino y gusto por la política lo encontró en el 
Tec de Monterrey Campus Guadalajara donde se gra-
duó en 2005 de la Licenciatura en Ciencias de la Comu-
nicación con el reconocimiento de “alumno integral” y 
ese mismo año obtuvo el título de educación preescolar 
de Coneval por la SEP.

Verónica Delgadillo García fue vicepresidenta de la So-
ciedad de Alumnos de Ciencias de la Comunicación y pre-
sidenta de la Federación de Estudiantes del Tec de Monte-
rrey y miembro del Consejo de Honor en cuatro ocasiones.

Su carrera política inició en 2003 al formar la Asocia-
ción Civil México Joven a favor de la construcción de un 
proyecto de nación para México. Un año posterior fue se-
nadora juvenil universitaria por el Estado de Jalisco con la 
propuesta a la Cámara Alta “Ética política”. En enero del 
2011 formó la agrupación “Nueva política”.

En 2012 es postulada candidata a diputada local por el 
Partido Movimiento Ciudadano y logra ganar la elección 
a diputada local para formar parte de la LX Legislatura 
(2012-2015) del Congreso de Jalisco donde fue presidenta 
de la Comisión de Participación Ciudadana y Acceso a la 
Información.

Como legisladora se distinguió por presentar dos inicia-
tivas: la ley de participación ciudadana del estado de Jalisco 
y el día estatal sin automóvil, ninguna de ellas se aprobó.

De la misma forma sería legisladora federal y presen-
taría iniciativa para combatir  la violencia de género, la 
corrupción y el derroche de recursos públicos. Una de sus 
principales luchas ha sido “ex presidentes sin pensión” jun-
to con diputados del PRD y Morena, misma que se aprobó 
a iniciativa de Andrés Manuel López Obrador como Presi-
dente de México.       

En la Cámara de Senadores se ha distinguido por su 
campaña de “Reversa al gasolinazo”, exigiéndole al Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador que cumpla su pa-
labra.

Hace 26 años empezó vendiendo en la cochera de su 
casa de forma artesanal ricos postres, pero ha sido de tal 
magnitud su éxito que ya no son dos o tres postres por 
día sino son más de 100 mil pasteles, así como toneladas 
de galletas y gelatinas mensualmente.

Son ya 51 sucursales de Pastelerías Marisa en la Zona 
Metropolitana de Guadalajara, expandiéndose a Ajijic y 
Tepatitlán, generando cerca de 500 empleos, conforme lo 
declaró entrevistada por Notimex.

“Las empresas no deben ser para el beneficio de una 
sola persona sino para muchos, siempre pensar en tu gente, 
estar al pendiente de ellos para que a todos nos vaya bien”, 
expresó.

“Hay una frase del Dalai Lama que me encanta mucho 
que dice: la generosidad genera abundancia”, añade.

¿Cuál es la clave del éxito de Marisa en el rubro de la 
pastelería? –Se le preguntó y a lo que contestó: - Es seguir 
haciendo las mismas recetas de forma artesanal, con ingre-
dientes naturales, sin conservadores, así como innovar en 
los sabores y en las tendencias como pasteles sin gluten, 
más integrales y light”.           

De la misma forma indica que no tiene la intención de 
entrar al rubro de las franquicias toda vez que para Paste-
lerías Marisa lo más importante es la calidad. “Nuestros 
productos son caseros, de uno en uno, no tenemos una sola 
máquina, por lo que lo más difícil  es producir y es relativa-
mente sencillo abrir más sucursales”.

“Siempre estamos pendiente de lo que quiere la clientela 
y nos gusta sorprenderla mucho, sacando imágenes nuevas, 
cajas nuevas, diferentes maneras de organizar la tienda”.

“Nos piden mucho para las asociaciones civiles, orfa-
natos y asilos, mensualmente regalamos pasteles para be-
neficio de la comunidad en situación desfavorecida, y entre 
más damos más vendemos, por lo que recomiendo compar-
tir mucho, y de muchas maneras”, subrayó en esa entrevista 
que concedió en 2017 a Notimex. 

Su nombre ya quedó inscrito en la historia. Es la 
primera mujer en dirigir el rumbo del Partido Acción 
Nacional en Jalisco.

Llega al cargo con el apoyo y la confianza de la ma-
yoría de militantes del PAN y asume el reto dejando clara 
su misión: recuperar la independencia de los blanquiazules, 
generar unidad y volver a hacerlo competitivo en el Estado.

María del Pilar Pérez Chavira cuenta con cerca de 30 
años de militancia en el Partido Acción Nacional. En dos 
ocasiones fue diputada local en la LIV y LXI Legislatura. 
En el ámbito profesional  ha ocupado diversos cargos direc-
tivos y ha ejercido la docencia. En el PAN se le reconoce 
su labor a nivel estatal y 
nacional, donde fue con-
sejera desde el 2005.   

Su llegada a la pre-
sidencia estatal del PAN 
se da en un momento de 
cambios que registra Mé-
xico y Jalisco en el cam-
po de la política. Pilar 
Chavira apela al reclamo 
social de un PAN  fuer-
te y sólido, que pueda 
generar una perspectiva 
distinta de quienes están 
en el gobierno, será una 
oposición real, firme, re-
cia, que siente las bases 
para volver a estar en la 
confianza de los ciudada-
nos, ha precisado.

“Es importante por 
el momento que esta-
mos viviendo una orga-
nización partidista más 
completa y que de resul-
tados, que cada una de 
las mujeres, cada uno de 
los hombres, los jóvenes 
que conformamos este 
partido, demos una clara 
definición política con nuestras manifestaciones y hechos, 
que se recupere nuestra historia, nuestros principios doctri-
narios”.

Plantea al mismo tiempo como presidenta estatal del 
PAN un replanteamiento del desempeño de quienes han es-
tado al frente y de quienes son gobierno y legisladores en 
razón del valor público y la utilidad social. “Es necesario 
que generemos para las personas confianza, pero sobre todo 
nuestra contribución de calidad para el fortalecimiento de 
las instituciones. Nos obliga a repensar la forma de nuestra 
participación en asuntos públicos”. 

MARÍA 
ELENA 
LIMON
POLÍTICA

MARGARITA 
SIERRA
ACTIVISTA 
SOCIAL

VERÓNICA 
DELGADILLO 
GARCÍA
POLÍTICA

MARISA 
LAZO 
CORVERA
EMPRESARIA

PILAR 
PÉREZ 
CHAVIRA
POLÍTICA

“Me tachan de ser muy calzonuda, pero 
yo creo que para manejar un municipio 
se necesita carácter, carácter para hacer 
las cosas bien y poder empoderar a las 
mujeres”.

MARÍA ELENA LIMÓN/
POLÍTICA

“Aquí se crea el Con-
sejo Estatal de Parti-
cipación Ciudadana 
que tiene todo el 
poder sobre la parti-
cipación ciudadana  
en el Estado y está 
conformada por tres 
servidores públicos y 
por ocho ciudadanos 
de todas las áreas, 
del interior del Es-
tado, de la ZMG, los 
grupos con discapa-
cidad, los grupos de 
pueblos originarios, 
las mujeres, o sea, 
estamos incluyendo 
una representación 
plural”, señala a pro-
pósito de la iniciativa 
para crear el Consejo 
Estatal de Participa-
ción Ciudadana del 
Estado, presentado 
recientemente al Con-
greso del Estado.   

MARGARITA SIERRA/
ACTIVISTA SOCIAL

Sus luchas como senadora han sido 
diversas: contra las peleas de perros, a 
favor de la protección de las abejas, de 
los derechos de las mujeres o contra la 
corrupción y su estrategia es elabora-
ción de camisetas con esas leyendas con 
lo que difunde sus propuestas desde la 
tribuna y la mesa directiva del Senado de 
la que forma parte. Tiene 20 prendas de 
este tipo.   

 “Cada vez hay más mujeres que consi-
guen el éxito un poco más tarde que los 
hombres porque dedican muchos años 
a los hijos y a la casa. Es muy válido, no 
debemos descuidar ser mamás presentes 
y somos muy buenas para organizarnos”.

MARISA LAZO CORVERA
“Es importante por el 
momento que esta-
mos viviendo una 
organización parti-
dista más completa 
y que de resultados, 
que cada una de las 
mujeres, cada uno de 
los hombres, los jóve-
nes que conformamos 
este partido, demos 
una clara definición 
política con nuestras 
manifestaciones y 
hechos, que se recu-
pere nuestra historia, 
nuestros principios 
doctrinarios”.

PILAR PÉREZ CHAVIRA
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Claudia Delgadillo González es una mujer que a 
base de trabajo y de lucha se ha abierto espacio en la 
vida, no sólo como jefa y líder de su familia, sino en la 
misma política, chocando con el sistema patriarcal do-
minante. Quiso ser candidata del PRI a la alcaldía de 
Guadalajara en tres ocasiones y se enfrentó al poder 
machista, y no pudo, con todo y su gran amistad con el 
gobernador Aristóteles Sandoval.

Es abogada y ha sido diputada local y federal, regidora 
de Guadalajara, y directora de Desarrollo Social de la capi-
tal jalisciense. Actualmente es regidora en el Ayuntamiento 
Tapatío representando a Morena. 

En la tercera ocasión que lo intentó, apenas el pasado 
año, no logró vencer a los intereses, optando por renunciar 
al PRI para integrarse a Morena y al proyecto de la Cuarta 
Transformación de Andrés Manuel López Obrador. 

“Te voy a decir el por qué una mujer para Guadalajara: 
Porque las mujeres en esta última década y durante la histo-
ria hemos sido las que hemos impulsado grandes proyectos, 
somos nosotras las que atendemos nuestras casas, estamos 
al pendiente de  nuestros hijos y en nuestros empleos, lo 
hacemos de forma eficiente, no te digo que los caballeros 
no lo hagan, pero yo creo que es el momento  de que las 
mujeres ahora con esta nueva reforma del 50 y 50 es algo 
ganado, donde las mujeres con trabajo y capacidad podrán 
estar listas para gobernar”.    

Ha dicho que existe mucha violencia contra las mujeres 
en la política, mucha violencia sufren las mujeres en el es-
tado y en el país. 

¿Por qué participar y luchar en la política?
“Porque desde que empecé a transitar en este camino 

encontré  cosas que llenaban mucho mi corazón, que satis-
facían, ver gente que puedes apoyar con cosas mínimas, me 
veían a los ojos con esperanza”. 

“El principal problema que enfrentamos las mujeres 
es la discriminación laboral, muy por arriba que el tema 
de la violencia, pero no se ha cerrado el círculo”.

Es Mariana Fernández, quien apenas a los 22 años se 
convirtió en diputada local, para convertirse en la legislado-
ra más joven del Estado. Lo hizo con los colores del PRI y 
con el voto ciudadano.

El próximo 13 de mayo cumplirá 32 años (nació en 
Guadalajara 1987) y es la menor de tres hermanas. Actual-
mente es diputada y coordinadora del Grupo Parlamentario 
del PRI en la LXII.

Fue vocera en 2012 de la campaña del Gobernador 
Aristóteles Sandoval y Coordinadora de la Sociedad Civil 
del Presidente Enrique Peña Nieto en Jalisco. El 13 de mar-
zo del 2013 asumió el cargo como presidenta del Instituto 
Jalisciense de las Mujeres.  

De la misma forma fue Secretaria General del PRI Ja-
lisco de abril de 2016 a 
octubre del 2018

Desde la Legislatu-
ra 59 Mariana Fernán-
dez comenzó a forjar un 
nombre al ser una de las 
principales críticas del 
entonces gobernador de 
Jalisco, Emilio González 
Márquez,  ante la falta de 
transparencia en los ex-
cesivos gastos realizados 
para la realización de los 
Juegos Panamericanos y 
no se diga con la cons-
trucción de la Villa Pana-
mericana.

Como presidenta del 
Instituto Jalisciense de 
las Mujeres (IJM), al ver 
los limitados recursos 
gestionó ante el gobierno 
federal apoyos económi-
cos, obteniendo 17 millo-
nes,  sumados al presupuesto autorizado  de 20 millones 
anuales que en ese tiempo tenía asignados.

Como titular del IJM gestionó ante la Federación el Pri-
mer Centro de Justicia para las Mujeres, fue la primera en 
gestionar órdenes de protección en el Estado para mujer a 
mujeres violentadas, lograron 5 mil en dos años, generaron 
de la misma forma protocolos der trata e investigación y 
actuación.

No estudió en una escuela de diseño o universidad, 
25 años se dedicó a confeccionar vestidos para sus tres 
pequeñas hijas…

Es María Rosario Mendoza, creadora de la empresa 
Takasami, dedicada a diseñar, confeccionar y comerciali-
zar moda artesanal, prendas que para su elaboración se usa 
mantas y tejidos de algodón en diversas texturas y que se 
complementan con textiles y detalles mexicanos.    

Nació en Michoacán, pero su desarrollo profesional se 
ha registrado en Guadalajara.

Es la única diseñadora mexicana en recibir el Emmy 
a mejor vestuario y se consagró en esta categoría por sus 
modelos presentados durante la ceremonia de inauguración 
de los Juegos Panamericanos Guadalajara 2011.

En abril de 2017 la Organizaciones de las Naciones 
Unidas (ONU) la distinguió con el Premio Women To-
gether por su aportación y labor en el mundo de la moda.

“La gratitud es la memoria del alma y hoy es tiempo 
de agradecer a Togerther Awards por este reconocimiento 
y por la maravillosa oportunidad de estar aquí en este lugar 
emblemático, porque lo importante no es llegar sino desde 
dónde vienes, este es un momento histórico para agradecer 
a mi país, que me ha dado la oportunidad de conocerlo, ad-
mirarlo y quererlo (…) Es un recuento de las cosas que amo 
que han marcado mi vida, mi familia, mi tierra, su pasado 
histórico, mi gente, sus costumbres, una rica cultura  de la 
cual me siento profundamente orgullosa”.

En junio del 2018 el Congreso de Jalisco se vistió de 
arte al exhibir la muestra “Jalisco, mi inspiración”, obra de 
María Rosario Mendoza, exhibiendo 14 prendas confeccio-
nadas por manos mexicanas en la que se plasman lugares y 
raíces emblemáticas de Jalisco (Fashion Network, Revista).

La muestra forma parte de una colección de más de 200 
piezas para cuya elaboración se ha requerido de más de 
1000 horas de trabajo.      

Es la actual presidenta del Instituto De Transparen-
cia e Información Pública De Jalisco.

Tiene maestría en derecho constitucional y administra-
tivo; es licenciada en derecho por la Universidad de Guada-
lajara y especialista en Antropología y ética por la Univer-
sidad Panamericana.

Inició su carrera como funcionaria pública en 1998 en 
la Secretaría de Administración del Gobierno del Estado de 
Jalisco, en la que se le designó como encargada para revisar 
la correcta aplicación del presupuesto institucional.

En un psicoperfil que publicó el Diario Milenio desta-
can de su personalidad ser una persona ordenada y metó-
dica en el desempeño de su trabajo. Muy cuidadosa de sus 
expresiones verbales, controla muy bien sus emociones. 
Cuida muy bien su apariencia física, su aseo personal, le 
gusta la vestimenta sobria y predomina en ella la inteligen-
cia intuitiva.

Su nombramiento como presidenta del Instituto De 
Transparencia e Información Pública De Jalisco contribuyó 
a la discusión sobre la igualdad de género en el Estado, por 
ser  la primera mujer en presidir dicho Instituto. Su agenda 
de trabajo se ha orientado primordialmente a la transparen-
cia, la rendición de cuentas, la protección de los datos per-
sonales, la participación ciudadana, así como el combate a 
la corrupción y la fiscalización. 

Bajo su mandato, se han emitido más de 4000 resolu-
ciones durante ese periodo y más de 600 sanciones a suje-
tos obligados por incumplimiento de la Ley en la materia, 
además de la firma de cientos de convenios de colaboración 
con distintas instituciones, dependencias, organizaciones, 
ayuntamientos, cúpulas empresariales y sociedad civil.

En octubre del 2016, el Senado de la República la nom-
bró Integrante de la Comisión de Selección del Sistema Na-
cional Anticorrupción, teniendo como principal encomien-
da la selección de los diversos integrantes del Comité de 
Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrup-
ción. De igual forma, el pasado 15 de noviembre de 2018 
fue nombrada Coordinadora de la Comisión de Gobierno 
Abierto y de Transparencia Proactiva del Sistema Nacional 
de Transparencia (SNT). 

Teresa Brito Serrano  es un caso singular en la admi-
nistración pública, ya que es reconocida por tirios y tro-
yanos por su eficiencia y honestidad. Ha trabajado con 
gobiernos panistas (con el alcalde de Zapopan, Juan Sán-
chez Aldana), con los priistas (Arturo Zamora Jiménez y 
Héctor Robles Peiro), así como con la fracción del PVEM 
en el Congreso del Estado, ahora con MC en el Gobierno 
del Estado.

Es la única funcionaria de primer nivel del gobierno que 
encabezó en el Estado Aristóteles Sandoval que fue ratificada 
por el nuevo gobierno estatal. 

“Se de su trabajo y además de las pasiones que tiene por 
todos lados. Confío, primero en que acepte la invitación, se-
gundo, a que no se vaya a dejar doblar, porque creo que es 
una mujer que cuando menos en los que yo he visto, ha de-
mostrado entrega y firmeza”, expresó Enrique Alfaro cuando 
anunció su deseo que Tere Brito formara parte de su gabinete.

El gobernador del Estado, Enrique Alfaro reveló que soli-
citó referencias de Teresa 
Brito Serrano a personas 
de distintos partidos polí-
ticos, no recibió una sola 
opinión que le dijera ni 
que es una mujer corrupta 
o que no supiera el tema 
o que no estuviera com-
prometida con la agenda 
anticorrupción de Jalisco.

Es egresada de la Fa-
cultad de Derecho de la 
Universidad de Guadala-
jara y ha cursado diversos 
diplomados en derecho 
público, administración 
pública municipal y dere-
cho urbanístico.

Cuenta con una carre-
ra profesional  de más de 
27 años de servicio en la 
administración pública, 
trabajando en forma inin-
terrumpida en la adminis-
tración municipal y estatal 
en áreas enfocadas a la 
coordinación, adminis-
tración y el uso eficiente 
de recursos económicos. Tiene una carrera académica de 19 
años. Ha sido distinguida con el reconocimiento “Ignacio L. 
Vallarta”.    

Tiene numerosos cargos en la administración públi-
ca desde 1994 en que inició como secretaria particular del 
presidente municipal de Zapopan. Fue secretaria general 
del Ayuntamiento de Zapopan en 2009; asesora del ITEI en 
2010; contralora municipal de Zapopan de 2012-2014; coor-
dinadora estatal de la Comisión de Contralores Municipales 
del Estado (CCME) 2014-2015;   directora de Procesos Le-
gislativos en la LXI Legislatura del 3 de diciembre del 2015 
al 26 de abril de 2016. 

Es Contralora del Estado desde mayo de 2016 a diciem-
bre del 2018 y fue ratificada en el cargo por el nuevo gobierno 
estatal.   

CLAUDIA 
DELGADILLO 
GONZÁLEZ
POLÍTICA

MARIANA 
FERNÁNDEZ 
RAMÍREZ
POLÍTICA

MARÍA ROSARIO 
MENDOZA              
EMPRESARIA Y 
DISEÑADORA

CYNTHIA CANTERO 
PACHECO
ADMINISTRACIÓN 
PÚBLICA

TERE 
BRITO
ADMINISTRACIÓN 
PÚBLICA 

Es una mujer emancipada y les recomien-
da: “Nunca tengan miedo de nada, siem-
pre afronten lo que no están de acuerdo, 
poder transitarlo de diferente manera te 
hace fuerte, que cada golpe  que tienes 
en la vida te levante y te hace una mujer 
más grande. Las mujeres somos grandes, 
porque además cuidamos a nuestros hi-
jos, tenemos un gran encargo, somos las 
administradoras de la casa”.

CLAUDIA DELGADILLO

Cuenta con un traba-
jo legislativo de 89 
iniciativas presen-
tadas, entre las que 
destacan: La Ley de 
Atención a la Juven-
tud, Ley de Protec-
ción y Cuidado de los 
Animales y la Ley del 
Deporte y la Cultura 
Física del Estado de 
Jalisco. 

MARIANA FERNÁNDEZ 
RAMÍREZ

“El trabajo bien hecho o los resultados no 
tiene sexo, no son ni de los hombres ni de 
las mujeres, es de las personas que nos 
atrevemos hacer cosas diferentes”.

MARÍA DEL ROSARIO MENDOZA

En un psicoperfil que publicó el Diario 
Milenio destacan de su personalidad ser 
una persona ordenada y metódica en el 
desempeño de su trabajo. Muy cuidado-
sa de sus expresiones verbales, controla 
muy bien sus emociones. Cuida muy bien 
su apariencia física, su aseo personal, le 
gusta la vestimenta sobria y predomina 
en ella la inteligencia intuitiva.

“Se de su trabajo y 
además de las pa-
siones que tiene por 
todos lados. Con-
fío, primero en que 
acepte la invitación, 
segundo, a que no se 
vaya a dejar doblar, 
porque creo que es 
una mujer que cuan-
do menos en los que 
yo he visto, ha de-
mostrado entrega y 
firmeza”.

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE 

JALISCO
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“UN MASACOTE”
“Esto significa que habrá que tener mucho cuidado, mucha más vigilancia (…) Esto 
que aprobaron demuestra cierta ligereza y a final de cuentas es expresión del nivel 
de consenso alcanzado para que todos hayan votado a favor, quiere decir que todos 
metieron algo y a final de cuentas eso que se creó y se aprobó es un verdadero ma-
sacote, sin pies ni cabeza”.

LA AUTORIDAD MÁXIMA
“La autoridad máxima de la naciente agrupación es el 
presidente de México, cuando en el modelo de la Guar-
dia Nacional que ya existía y que es una copia del modelo 
estadounidense, el alto mando de esta organización es el 
gobernador de cada entidad federativa y sirve para even-
tualmente protegerse de los abusos de la Federación”.

“MUCHO GATOPARIDISMO”
“En la Guardia Nacional ha habido muchas verdades a me-
dias y hay mucho gatopardismo, lo que finalmente apro-
bó el Senado es la misma gata nomás que revolcada, es 
exactamente lo mismo que ya estaba y es lo mismo que 
se planteaba con la Ley de Seguridad Interior, nomás que 
ahora llevado a nivel constitucional, le cambiaron las pa-
labras, pero en esencia es lo mismo”.

EL SERVICIO MILITAR
“Artículo 31, otra cuestión que veo crítica, en donde se establece ahora que es obliga-
ción de todos los ciudadanos mexicanos alistarse y servir en los cuerpos de reserva, 
conforme a la ley, para seguridad y defender la independencia, el territorio, el honor 
y los derechos de la Patria. Eso es seguridad nacional y eso es lo que antes estaba 
a cargo de la anterior Guardia Nacional que todavía está vigente en la Constitución”.

LA VISIÓN CRÍTICA DEL MAESTRO JAVIER HURTADO

El presidente del Colegio de Jalisco, maestro Javier Hurtado, ve contradicciones y dice convencido que se 
revuelven conceptos de seguridad y es muy similar a la Ley de Seguridad Interior que el pasado año la SCJN 
declaró su inconstitucionalidad.  

Por Mario Ávila

Para el abogado 
constitucionalis-
ta Javier Hurtado 
González, presi-

dente del Colegio de Jalis-
co, la creación de la Guar-
dia Nacional, como se hizo, 
violenta el Federalismo, se 
engaña a la sociedad dando 
un rostro civil, cuando se 
trata de un ente militar y lo 
que es peor, las entidades de 
la República quedan en es-
tado de indefensión con este 
nuevo modelo.

Lo explica: “La autori-
dad máxima de la naciente 
agrupación es el presidente 
de México, cuando en el 
modelo de la Guardia Na-
cional que ya existía y que 
es una copia del modelo es-
tadounidense, el alto mando 
de esta organización es el 
gobernador de cada entidad 
federativa y sirve para even-
tualmente para protegerse 
de los abusos de la Federa-
ción”.

En una reflexión impor-
tante, Javier Hurtado expuso 
a los lectores del semanario 
Conciencia Pública: “Hay 
algunos cuerpos similares 
en otros países y les llaman 
Guardia Civil, Guardia Na-
cional, Gendarmería, Ca-
rabineros, etcétera, pero de 
esos en donde existen cuer-
pos similares, los que están 
conformados y/o dirigidos 
por militares, como aquí al 
final de cuentas van a estar 
dirigidos por militares, por-
que le cambiaron de nombre 
al alto mando y ahora le lla-
man mesa de coordinación, 
insisto el problema es que 
en los países en donde ese 
organismo se llame como se 
llame, es en los países que 
tienen regímenes autorita-
rios, dictaduras o son países 
no democráticos”.

“En la Guardia Nacio-
nal -dijo-, ha habido mu-
chas verdades a medias y 
hay mucho gatopardismo, 
lo que finalmente aprobó el 

inconstitucionalidad de la Ley de Seguridad Interior”. 
“La SCJN entendió que la seguridad interior era sinóni-

mo de seguridad pública y que era diferente a la seguridad 
nacional y esa es una falsedad porque la seguridad interior 
es una vertiente de la seguridad nacional, entonces aquí en 
esta ley que aprobaron están entendiendo como sinónimos 
y están confundiendo todo, la seguridad pública con la se-
guridad nacional y la seguridad interior”.

“En particular en el artículo 21 de la Ley que aprobaron 
en el Senado, dice: ‘La seguridad pública es una función de 
estado a cargo de la Federación, las entidades federativas 
y los municipios (hasta ahí vamos bien), cuyos fines sal-
vaguardar la vida (eso es seguridad pública), las libertades 
(eso es seguridad interior), la integridad y el patrimonio de 
las personas (eso es seguridad pública), así como contribuir 
y a la generación y preservación del orden público (eso es 
seguridad interior) y la paz social (eso es seguridad interior) 
de conformidad con lo previsto en esta Constitución y en 
las leyes de la materia’.

“Pero luego dice más adelantito: ‘La Federación conta-
rá con una institución policial de carácter civil denominada 
Guardia Nacional cuyos fines son los señalados en el párra-
fo noveno, la coordinación y colaboración con las entidades 
federativas y los municipios’. Luego fíjate bien lo que dice: 
‘Así como la salvaguarda de los bienes y recursos de la na-
ción (eso es seguridad nacional)’.

“Artículo 31, otra cuestión que veo crítica, en donde se 
establece ahora que es obligación de todos los ciudadanos 
mexicanos alistarse y servir en los cuerpos de reserva, con-
forme a la ley, para seguridad y defender la independencia, 
el territorio, el honor y los derechos de la Patria. Eso es 
seguridad nacional y eso es lo que antes estaba a cargo de 
la anterior Guardia Nacional que todavía está vigente en la 
Constitución”, expuso Javier Hurtado.

REVIVEN SERVICIO MILITAR 
Y para el también académico e investigador de la UdeG, 

Javier Hurtado, hay otra cosa peor, “ellos están creando 
aquí, están activando otra vez la Ley del Servicio Militar 
Nacional, porque la Guardia Nacional solamente existe en 
la Ley del Servicio Militar Nacional, en donde prestabas tu 
servicio militar nacional y pasabas a la primera, segunda o 
tercera reserva… ah pues esas son las reservas que ya las 

están activando”.
Y luego dice: “Los que son de menos de 45 años pasa-

rán a formar parte de la Guarda Nacional, eso dice la ley 
del servicio militar que todavía está en vigor y que data de 
1940, ah pues están activando los cuerpos de reserva, antes 
decía en la Guardia Nacional que nunca existió, más que 
en el papel”.

“Hoy, el artículo 89 fracción 7°, dice que es facultad del 
presidente de disponer de la Guardia Nacional en términos 
que señale la ley, cuando el artículo que hoy está vigente 
dice disponer de la Guardia Nacional para los mismos ob-
jetos, o sea para la seguridad interior y la defensa exterior 
de la Federación.

“Esto quería decir que la Guardia Nacional como hoy 
está considerada en la Constitución, ojo, mucho ojo, es un 
cuerpo que nunca existió, en el siglo 20 nunca ha funcio-
nado, existe solamente en el papel, solo en el siglo XIX 
sí existió y funcionó, pero la Guardia Nacional que nunca 
se ha activado es un organismo ciudadano, no permanente, 
transitorio y comandado por cada gobernador en cada una 
de las entidades federativas.

“El Jefe de la Guardia Nacional actualmente en cada en-
tidad federativa es el gobernador de cada estado, es el único 
que puede movilizarla y está conformado por civiles, no por 
militares, ni es permanente ni está comandada por el Pre-
sidente de la República, esa es la gran diferencia, le están 
dando el mando total de esa Guardia Nacional que nunca 
existió al presidente de la República, se la están quitando 
a los gobernadores y me extraña que ningún gobernador ni 
siquiera haya dicho pio y ni cuenta se haya dado.

“Yo te digo una cosa, si esto hubiera pasado en los Esta-
dos Unidos se hubiera armado una revolución encabezada 
por los gobernadores de los 50 Estados, si el presidente de 
los EU le quiere quitar la Guardia Nacional a los goberna-
dores, se le arman en rebelión todos los gobernadores. Allá 
si hay Federalismo, ahora que quiso Trump movilizar a la 
Guardia Nacional en contra de la frontera sur, solamente lo 
siguió el gobernador de Texas, no así el de California, por-
que así es la Guardia Nacional como nosotros la copiamos 
de ellos, con un cuerpo civil para contribuir con el gobierno 
a defenderte de las agresiones del exterior toda vez que la 
fuerza armada por más numerosa que sea, es insuficiente.

“Pero también la Guardia Nacional es la fuerza armada 

Confunden el 
concepto segu-
ridad pública, 
con el concepto 
de seguridad 
interior y con 
seguridad nacio-
nal, que no es lo 
mismo y por eso 
estamos como 
estamos y fue el 
mismo problema 
con la Suprema 
Corte cuando en 
noviembre del 
año pasado de-
claró procedente 
la inconstitu-
cionalidad de la 
Ley de Seguridad 
Interior”. 

MAESTRO JAVIER 
HURTADO/

PRESIDENTE DEL 
COLEGIO DE 

JALISCO  

Senado es la misma gata nomás que revolcada, es lo mismo, 
es exactamente lo mismo que ya estaba y es lo mismo que 
se planteaba con la Ley de Seguridad Interior, nomás que 
ahora llevado a nivel constitucional, le cambiaron las pala-
bras, pero en esencia es lo mismo, buscaron sinónimos”, en 
vez de hablar de alto mando ahora hablan de una mesa de 
coordinación integrada por los generales de La Marina, del 
Ejército y el Secretario de Seguridad que son los integran-
tes, son los mismos, nomás que le cambiaron de nombre.

Y abundó: “Se ha dicho que hay una garantía porque 
ahora habrán de participar la policía del Ejército y de La 
Marina, y que ese no es el Ejército, y por favor, tengan 
cuidado, la Policía del Ejército y la Policía de La Marina 
es eso, es la policía del Ejército, o sea son los perros de 
los perros, son los más despiadados que puede haber, es la 
fuerza que controla al Ejército y a La Marina. O sea, no son 
los mandaderos ni los que les van a traer el refresco a ellos, 
ni los que les bolean los zapatos, son los que los someten, 
los reprimen y los metes a la cárcel y los torturan, eso es la 
policía del Ejército y la Policía de La Marina.

“Son expertos en tortura física, y eso que nos están ven-
diendo que es policía, no es el Ejército, pero es la policía 

del Ejército, es como decir la policía de la policía, es un 
cuerpo mucho más rudo, mucho mejor entrenado y mucho 
más violento que el propio Ejército y que la propia Marina, 
para someter a la Marina, por supuesto que son superiores, 
no es que sean más dóciles, es al revés, son más bravos, son 
más perros.

“Esto significa que habrá que tener mucho cuidado, mu-
cha más vigilancia y además déjame decirte otra cosa, esto 
que aprobaron demuestra cierta ligereza y a final de cuentas 
es expresión del nivel de consenso alcanzado, para que to-
dos hayan votado a favor, quiere decir que todos metieron 
algo y a final de cuentas eso que se creó y se aprobó es un 
verdadero masacote, sin pies ni cabeza”.

REVUELVEN CONCEPTOS DE SEGURIDAD
Y para sustentar su dicho, el abogado constitucionalista 

y con doctorado en derecho Constitucional, Javier Hurta-
do González, expuso: “Confunden el concepto seguridad 
pública, con el concepto de seguridad interior y con seguri-
dad nacional, que no es lo mismo y por eso estamos como 
estamos y fue el mismo problema con la Suprema Corte 
cuando en noviembre del año pasado declaró procedente la 

del pueblo para defenderte si la Federación quiere agredir 
las libertades de las entidades federativas, es por eso que 
los gringos tienen el derecho de portar armas, un derecho 
establecido en la segunda enmienda de la Constitución es-
tablecida para que la población tenga el derecho de estar 
armada para que cuando surja un tirano, sobre todo venido 
de la Federación, armados se lo quiten de encima, es decir 
esta enmienda no es para defenderse de su autoridad estatal 
que viole sus libertades, para eso está la Federación y el 
problema es cuando la Federación viole tus libertades, la 
República, la democracia, las instituciones y el estado de 
derecho, entonces si el gobierno federal quiere hacer eso, 
los ciudadanos habitantes de las entidades federativas tie-
nen derecho a armarse y revelarse, para ello es la Guardia 
Nacional y por ello solo los gobernadores la comandan para 
defenderse de las agresiones del exterior y de los excesos 
de la Federación.

“Pues esa Guardia Nacional que nunca funcionó en el 
siglo XX se ha ido a la basura, ahora ya ese cuerpo va a ser 
comandado por el Presidente de la República, lo que habla 
de una centralización que es la característica fundamental 
de lo que estamos viviendo y la segunda transformación es 
que deja de ser un cuerpo civil para convertirse en un cuer-
po militar y tercero que ahora resulta que todos los mexica-
nos ya estamos en las reservas de las que hablaba la Ley del 
Servicio Militar Nacional cuando se creó con razón de la 
Segunda Guerra Mundial y ahora que no estamos en guerra, 
ahora resulta que todos vamos a estar en la reserva hasta los 
45 años dependiendo de lo que te permitan tus capacidades 
físicas, pero que los chavos se preocupen”.

“En síntesis, los habitantes de los estados de la Repúbli-
ca estamos desarmados e indefensos y si el Gobierno Fede-
ral quiere hacer lo que quiera, no hay forma de defendernos 
y antes para eso estaba la Guardia Nacional. Hoy es un ca-
muflaje, es un cuerpo militar con nombre civil con la parti-
cipación de la policía militar, la policía naval y la policía fe-
deral, y van a enrolar ahí a unos incautos jóvenes civiles que 
se van a estar formando pero definitivamente quienes la van 
a constituir en lo inmediato son esos tres cuerpos federales 
en activo. Pero lo que es peor, en mi opinión, es un ente 
que arrasa con los fueros y las jurisdicciones, persiguiendo 
delitos del fuero común… entonces yo me pregunto, ¿Qué 
pasó con el Federalismo?

VIOLENTA A PACTO FEDERALISTA  
CREACIÓN DE GUARDIA NACIONAL

>“SE ENGAÑA A LA SOCIEDAD AL DAR ROSTRO CIVIL”  
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Por Mario Ávila

“No estoy pensando 
en ningún cargo fu-
turo, tenemos muy 
clara la visión de 

gobierno que es hacer ex-
celente gobierno y buscar 
la reelección del presiden-
te municipal para darle 
continuidad a un proyec-
to”.

Así lo afirma Alejandro 
Hermosillo, gerente de la 
ciudad, cargo que se crea 
en esta administración y 
surge de una reestructura-
ción que se hace en el go-
bierno municipal, en don-
de no se crea una nueva 
plaza, se reconfiguran los 
espacios que ya existían 
con una vocación de ten-
der un puente más directo 
entre los ciudadanos y el 
gobierno, poniendo en el 
centro las necesidades que 
existen en todas las zonas. 

Explica que la idea 
queda muy bien alinea-
do junto con un proyecto 
que trabajan con la ONU 
que se llama “Ciudades 
más Seguras”, un proyecto 
que se establece para algu-
nas ciudades y se elige a 
Guadalajara como ciudad 
piloto y uno de los puntos 
clave es la prevención a 
partir de la gestión de los 
servicios cercanos a los 
ciudadanos. 

LA ENTREVISTA
P.  ¿No se sacaron el 

puesto de la manga?
R.  El área de la Ge-

rencia tiene justificación y 
está estudiada y solventa-
da a partir de experiencias 
de otras ciudades en donde 
ha funcionado muy bien 
esta figura, porque permite 
que haya una coordinación 
operativa de las necesida-
des de los ciudadanos, que 
se resuelvan y le permite 
también al alcalde tener 
una visión más amplia de 
qué está pasando en cada 
una de las zonas de la ciu-
dad. 

P.  ¿En el papel es la 
Jefatura de Gabinete la 
que se transforma en la 
Gerencia de la Ciudad?

R. Sí. Se transforman 
varias dependencias que 
había regadas por distintas 
instituciones de gobier-
no, algunas áreas de aten-
ción ciudadana pequeñas, 
que junto con el 070 y el 
equipo de socialización de 
proyectos, todos de alguna 

>ALINEADO CON “CIUDADES SEGURAS” DE ONU

LA GERENCIA DE LA CIUDAD, MUCHO
MÁS QUE UNA VENTANILLA DE QUEJAS

Alejandro Hermosillo, estrena el cargo recién creado de gerente de la ciudad, explica la misión que 
tiene y resalta el programa “Senderos seguros”.  

ENTREVISTA A ALEJANDRO HERMOSILLO

manera desarticulado y lo que hacemos es ponerlo en 
un solo equipo, fortalecerlo, darle atribuciones como las 
tenía la Jefatura de Gabinete, la Secretaría Particular y 
Participación Ciudadana, es decir unificar y fortalecer el 
equipo, reorganizarlo y sacarlo a la calle.

P.  ¿Cuál es el universo social a atender?
R.  Son las 600 colonias de Guadalajara distribuidas 

en 12 zonas controlables a través de un gerente en cada 
una de ellas que son personas preparadas, capaces para 
poder dar una excelente atención, con equipos de trabajo 
que les permitan estar presentes todos los días. 

LA IMPORTANCIA DE ESTAR EN LA CALLE 
P.  ¿En los primeros meses de esta labor con qué 

te has topado, que te han planteado de manera más 
recurrente?

R. Nos hemos encontrado con que la ciudad tiene una 
diversidad de problemas que desde la oficina siempre se 
van a perder de vista, por eso la importancia de estar en 
la calle, lo digo porque si comparte la ciudad problemá-
tica común, si tenemos en todas las colonias una gran ne-
cesidad de mejorar la seguridad, eso lo comparten todas 
las colonias; sí hay pendientes de servicios en todas par-
tes, pero también nos hemos encontrado con que muchas 
veces en colaboración con los ciudadanos se pueden ir 
solucionando estos temas. 

P.  Un tema de inseguridad, por ejemplo, ¿cómo se 

atiende si no es el ámbito 
de tu competencia?

R.  Nosotros lo que 
hacemos es ver a la inse-
guridad como un proble-
ma integral, la reunión de 
ayer fue un ejemplo. Nos 
abordan vecinos de la co-
lonia Americana y nos di-
cen que tienen un proble-
ma fuerte de inseguridad 
en la zona; lo natural que 
hubiera hecho un gobierno 
es llevar al policía coman-
dante de la zona y nada 
más. Nosotros llevamos al 
comisario, al comandante, 
pero también llevamos el 
área de servicios públicos, 
también llevamos el área 
de prevención, también 
llevamos personas que se 
encargan de la gestión de 
obra pública por si fuera 
necesario.

P.  ¿Y el presidente 
qué va a hacer?

R. Yo creo que el pre-

La invitación 
que me hace el 
presidente tiene 
mucho que ver 
con mi carrera 
política que se 
ha basado en 
eso, en ganar la 
elección en el 
distrito 8 a par-
tir de tocar las 
puertas y dialo-
gar con vecinos, 
en doblar el 
número de votos 
en la elección 
siguiente con 
una misma es-
trategia”.

ALEJANDRO 
HERMOSILLO/ 

GERENTE DE 
GUADALAJARA 

sidente tendrá más trabajo 
con esto, porque el estar 
escuchando permanente-
mente todo lo que pasa en 
la ciudad hace que tenga-
mos mucho más chamba, 
hace que tengamos una 
lista de pendientes por re-
solver mucho más larga y 
alguien nos decía, oye es 
que si abres el micrófono 
la gente te va a decir todos 
los problemas que tiene y 
a lo mejor no los vamos 
a poder resolver todos de 
un jalón, pero aún así es 
necesario qué le duele a 
la ciudad para que ese sea 
nuestro plan de trabajo.

P.  ¿Cómo se medirá 
el índice de eficiencia de 
tu cargo?

R. Hay tres maneras de 
hacerlo, la primera tiene 
que ver obviamente con 
gestión, lo que los ciuda-
danos nos manifiesten que 
hace falta en sus colonias 
y nosotros procesarlo para 
que suceda, si tenemos re-
gistro de 300 luminarias 
que no prenden un indica-
dor será cuántas vamos a ir 
logrando que se vayan so-
lucionado; otra tiene que 
ver con temas de impacto, 
más intangibles, cómo el 
ciudadano empieza a par-
ticipar más a partir de que 
existe un área de diálogo y 
comunicación constante.

P.  ¿Te has encontra-
do en estos poco más de 
4 meses y medio de tra-
bajo algunos focos rojos 
en puntos desatendidos 
en Guadalajara?

R. La verdad es que 
hay zonas particularmente 
que llaman la atención por 
los años que tenían quizás 
esperando, pongo el ejem-
plo el caso de una colo-
nia a la que fuimos con el 
presidente hace unos días, 
la colonia Ferrocarril, en 
donde apenas les acaba-
mos de poder otorgar los 
documentos de sus vivien-
das ubicadas a los costados 
de las vías del ferrocarril y 
que por su zona no tenían 
posibilidad de acceder ni 
siquiera a una certeza le-
gal, ahora viene la etapa 
de urbanización de esta 
zona enclavada dentro de 
la ciudad, en el corazón de 
la Zona Metropolitana.

VAN POR LA REELEC-
CIÓN DE ISMAEL DEL TORO

P.  ¿Tu edad y tu per-
fil es el adecuado para 
interactuar con el ciuda-

dano promedio de Guadalajara?
R. Yo estoy feliz con el espacio, sobre todo porque 

lo venimos construyendo, inicié como Jefe de Gabinete 
en la administración, desde ahí el presidente nos en-
carga el proyecto de ONU para desarrollar un modelo 
de cercanía con los ciudadanos, para mejorar la calidad 
de los servicios y la atención a las colonias, estudia-
mos varias opciones de otras ciudades y cómo habían 
funcionado, el City Mánager, Intendentes, Gerentes que 
ya hay un par de casos en México, lo diseñados desde 
su concepción, lo vimos nacer y creo que la invitación 
que me hace el presidente tiene mucho que ver con mi 
carrera política que se ha basado en eso, en ganar la 
elección en el distrito 8 a partir de tocar las puertas 
y dialogar con vecinos, en doblar el número de votos 
en la elección siguiente con una misma estrategia, en 
haber sido presidente de la Comisión de Participación 
Ciudadana en el Congreso del Estado, en conocer el go-
bierno de manera interna desde la Jefatura de Gabinete.

P.  ¿Le rendirán cuentas o le pedirán apoyo a la 
ONU?

R. Ellos estuvieron acá hace algunos días, vino el 
director global de Ciudades Seguras, le gustó mucho 
como adaptamos en Guadalajara el modelo y nos pidió 
que en el Foro de Alto Nivel de Naciones Unidas ex-
pongamos los avances que tiene la Gerencia Municipal 
con programas muy específicos que elaboramos aquí 
como Sendero Seguro.

P.  ¿Este cargo te dará políticamente lo suficien-

te para poder aspirar a 
gobernar Guadalajara?

R. A mí me gusta pen-
sar más que el conocer los 
problemas de la ciudad 
me van servir para ayu-
dar a mi ciudad a resolver 
sus problemas, no estoy 
pensando en ningún car-
go futuro, tenemos muy 
clara la visión de gobier-
no que es hacer un exce-
lente gobierno y buscar la 
reelección del presidente 
para dar continuidad a un 
proyecto.

Creemos que los tres 
años muchas veces no son 
suficientes para lograr los 
cambios y ese es el ob-
jetivo que tenemos en lo 
inmediato y yo quiero es-
tar ayudando en ese pro-
yecto de ciudad porque 
creo que conociendo la 
ciudad como lo estamos 
haciendo, podemos ser de 
utilidad al proyecto de la 
ciudad.

Agradezco a Conciencia Pública, la oportunidad que me ofrece para  
expresar en su espacio, una vez por semana, diversas situaciones del  
entorno social y natural que, como diputado de la  LXII Legislatura 
del Estado de Jalisco, son parte de mi responsabilidad atender y darles 

curso. Sin duda, cada participación me permitirá ir formulando puntos de interés 
que, al ser ventilados, nutrirán de forma continua mi agenda  legislativa en el 
Congreso del Estado.

Hoy, por la urgencia que reviste, se vuelve necesario  exponer por este medio, 
la crítica situación de salud en la que se encuentran los habitantes de Poncitlan. 
De cómo, sus determinantes sociales, han orillado a sus pobladores a vivir una 
vida lastimada por los altos contaminantes de la cuenca del rio Lerma – Santiago 
– Chapala, al grado de que un alto porcentaje de ellos se encuentran al borde de 
la muerte.

La vida cotidiana en Poncit-
lán, (sin excluir las distintas co-
munidades que coexisten a lo lar-
go de la rivera de dicha cuenca), 
se encuentra colapsada. La Salud 
de su población y, por ende, su 
calidad de vida, se ve seriamente 
amenazada sin que autoridad al-
guna atienda de forma puntual y 
sistemática, el problema que les 
afecta. 

Poncitlán vive en el umbral 
de la enfermedad renal; en los úl-
timos años, los decesos  por este 
padecimiento, se cuentan por 
cientos. Actualmente, este pro-
blema de salud afecta a un alto 
porcentaje de sus ciudadanos, 
cuya esperanza de vida, dado lo 
paupérrimo de su situación, pro-
ducto de la pobreza que se respi-
ra día a día y que araña los ros-
tros de niños, jóvenes y personas 
adultas, es muy corta. Los años y 
décadas de indiferencia, la falta 
de una política pública puntual 
y eficiente a favor de los rivere-
ños y la cuenca misma, la ausen-
cia de programas efectivos  de 
bienestar, salud y educación para 
el cuidado del entorno, irritan y 
ofenden las esperanzas de una 
población que clama su derecho 
a una vida digna: la indolencia 
tiene a Poncitlan en una enfermi-
za y patética situación.

El excesivo uso de agroquí-
micos, la grave contaminación 
del rio Santiago, debido, sobre 
todo, a la descarga directa de 
aguas residuales tanto domésti-
cas como  industriales a lo largo del río, han hecho de la rivera un foco de infec-
ción, un problema axial del sector salud que, a pesar de la apremiante situación, 
no cuentan con un sólo centro hospitalario de primer nivel: reitero, en Poncitlán, 
poco más de 4000 habitantes, particularmente niños y adolescentes de la comuni-
dad de Agua Caliente, se encuentran en grave riesgo de salud… 

Urge, sí,  atender la problemática de la cuenca cuyo río nace en el estado de 
México y desemboca en la laguna de Chapala pero, más que urgente, se vuelve 
obligado implementar ya, una política que resuelva el imperioso  e inaplazable 
estado de degradación de dicha comunidad: por humanidad, primero los pobres, 
sí… pero ante todo, los pobres cuya situación de vida se encuentra en grave esta-
do de indefensión ante la oprobiosa y fatal enfermedad que les aqueja.

(*) Oscar Arturo Herrera Estrada
es diputado local por el Partido del Trabajo

PONCITLÁN, 
LA TRAGEDIA 
DEL DÍA A DÍA

OPINIÓN
Oscar Arturo 
Herrera 
Estrada (*)

Por |

OPINIÓN

PONCITLÁN VIVE EN EL 
UMBRAL DE LA ENFERMEDAD 

RENAL; EN LOS ÚLTIMOS 
AÑOS, LOS DECESOS  POR 
ESTE PADECIMIENTO, SE 
CUENTAN POR CIENTOS. 

ACTUALMENTE, ESTE 
PROBLEMA DE SALUD AFECTA 

A UN ALTO PORCENTAJE DE 
SUS CIUDADANOS, CUYA 

ESPERANZA DE VIDA, DADO 
LO PAUPÉRRIMO DE SU 

SITUACIÓN, PRODUCTO DE LA 
POBREZA QUE SE RESPIRA 

DÍA A DÍA Y QUE ARAÑA LOS 
ROSTROS DE NIÑOS, JÓVENES 

Y PERSONAS ADULTAS, ES 
MUY CORTA.
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Todo hace pensar que ya se están entendiendo el Presidente de la República 
Andrés Manuel López Obrador y el Gobernador del Estado de Jalisco Enrique 
Alfaro Ramírez, eso para el bien de quienes habitan en la importante entidad 
de México.

El primer mandatario ya anunció que su gobierno destinará alrededor de 4,500 mi-
llones de pesos para terminar la obra y poner en funcionamiento la línea tres del Tren 
Eléctrico Urbano de la Zona Metropolitana de Guadalajara.

De llegar a ser cierto tan anhelado servicio se terminará con las molestias que por 
más de tres años han sufrido quienes viven o trabajan cercanos a la nueva ruta del tren 
eléctrico y transitan por las distintas calles y avenidas que han estado bloqueadas desde 
hace mucho tiempo.

Tal parece que la reunión que tuvieron hace algunos días el presidente AMLO y 
el titular del ejecutivo de Jalisco, logró disminuir la tención que tenían y entonces en-
tendieron que la población debe ajena a sus conflictos, caprichos o como se le quieran 
llamar.

En menos de dos semanas se anunció la visita a Jalisco, del Presidente de la Repú-
blica, quien seguramente anunciará más apoyos y beneficios para la población, mientras 
algunos empleados menores de él y los de Enrique Alfaro, hacen todo lo posible por 
“poner piedras en el camino”.

Ahora sí que como lo dice AMLO, los jaliscienses “nos rayamos” con el apoyo eco-
nómico para la línea “tres” y se espera que ya no desquite sus corajes con los inocentes, 
quienes ninguna culpa tienen

¡HASTA NO VER, NO CREER!
El gobernador Enrique Alfaro 

Ramírez, ofrece meter orden en el 
transporte público urbano y apo-
yado de su flamante Secretario de 
Transporte, Diego Monraz, anun-
ciaron apoyos económicos para que 
los transportistas compren e instalen 
el sistema de prepago.

El controvertido Secretario Die-
go Monraz, aseguró que en 30 días 
los dueños de unidades de pasajeros 
urbanos tendrán que regularizar sus 
documentos y si no acatan las dis-
posiciones se deberán de atener a las 
consecuencias, sentenció el funcio-
nario que hace siete años tuvo a su 
cargo la entonces Secretaría de Mo-
vilidad y Transporte.

Monraz fue quien contrató los 
servicios de una empresa para ins-
talar y operar las Fotoinfracciones, 
también el que formó y concedió la 
operación del sistema de transporte 
articulado Macrobús, con el líder 
de la Alianza de Camioneros Jorge 
Higareda, QEPD, así como otras 
acciones que llevó a cabo en esa dependencia y dejó truncas en la administración de 
Emilio González Márquez.

Diego Monraz, con nuevas “estrategias” e influencias llega a intentar componer lo 
que no pudo hacer hace años y con bombo y platillos se anunció que ya firmó el Go-
bierno del Estado con transportistas y agrupaciones civiles, entre ellas el Observatorio 
Ciudadano.

Asegura Monraz, que es un “golpe radical” en materia del transporte público que en 
octubre próximo deberán conformadas en el sistema de empresas.

En entrevista en radio dijo que había cinco mil unidades y que hay menos de esos 
vehículos que hace seis años, pero que en 120 días entregará buenos resultados y tendrá 
que cumplir con riesgo a perder el trabajo.

Para empezar el Gobierno del Estado apoyará hasta con 80 mil pesos a cada uno de 
los dueños de autobuses urbanos para que instalen los equipos para cobrar el servicio y 
en varios meses desaparecerán las alcancías para monedas.

El transportista decidirá la empresa que le instale el equipo y el costo que quiera 
invertir además del apoyo gubernamental.

Se espera que ahora sí se cumpla con todo ya que en la Calzada Independencia se 
quedaron esperando la siembra de árboles que prometió Monraz cuando se puso en 
marcha el Macrobús.

Por lo pronto hay que darle el beneficio de la duda y que en verdad se cumpla con 
el ordenamiento y mejor funcionamiento de sistema del transporte público urbano en la 
zona metropolitana de Guadalajara.

¡POR FIN, 
CEDIÓ AMLO!

OPINIÓN
Modesto 
Barros 
González

Por |

TERCERA INSTANCIA

E l CUEC, Centro Universitario de Estudios Cinematográficos, así como 
la UNAM, deben sentirse al igual que todos los mexicanos, orgullosos 
de los triunfos de nuestros cineastas y actores de ROMA por los éxitos 
logrados, pero sobre todo por rescatar la humanidad y el valor de todas 

aquellas mujeres y hombres que prestan sus servicios en las casas de miles de 
mexicanos y que han sido vitales para la formación de las familias y el apoyo a 
las madres y niños de donde sirven.

El valor de la obra de Cuarón es, sin duda, importante, porque despertó la ima-
gen pero sobre todo la necesidad del apoyo y de la seguridad social a las mujeres 
y hombres que dan muchas veces su vida misma por apoyar a las familias y, sin 
embargo, en la inmensa mayoría no se les trata con dignidad ni se les apoya en sus 
momentos difíciles, por ello, las adecuaciones a las leyes que hacen obligatorio el 
inscribirlas al Seguro Social será un gran apoyo para esas magníficas mujeres que 
tanto han servido y apoyado a las familias mexicanas.

         Creo que la misma película y su visión de la vida y el mundo de parte 
de Yalitza, ha sido muy importante porque mostró seriamente la realidad de esas 
mujeres heroicas que son sostén de muchas familias y los actos reivindicatorios 
de sus derechos, creo que no serán negados por aquellos a los que tanto les sirven 
y en muchos casos, cuando menos, en mi casa las tenemos como uno más de los 
miembros de la familia y se les debe tratar con respeto y dignidad a sus derechos 
y apoyándoles en todo lo que podamos hacer en su favor, así, sabemos que la obli-
gación de inscribirlas será un gran avance para ellas y estamos solamente en espe-
ra de poderlas afiliar con gusto y 
sabiendo que les serán de utilidad 
a sus familias de las cuales depen-
den muchos de sus miembros.

         El impacto social y polí-
tico de la misma película ha des-
pertado la lucha de las servidoras 
de casas en todo el mundo y tienen 
por ello la fuerza y el reconoci-
miento de una película que mues-
tra con crudeza la realidad en la 
que se desempañan todos los días 
y la importancia que juegan en las 
mismas relaciones interfamiliares, 
sobre todo, en momento de crisis o 
de tragedias.

Así la visión cinematográfica 
de Cuarón y su ojo clínico tiene 
la formación política social de una 
escuela que lleva ganados con sus 
egresados muchos premios inter-
nacionales y nacionales mostran-
do la enorme calidad de la educa-
ción del sector público y es así que debemos entender que muchos jóvenes en el 
país no habríamos podido alcanzar una formación universitaria y técnica si no 
hubiéramos contado con la educación laica y gratuita, producto de la Revolución 
Mexicana.

Por ello, se debe luchar por esa gratuidad y la facilidad para su ingreso y la 
formación misma, así, las nuevas  becas que se otorgarán a los jóvenes y a sus 
familias son importantes para alcanzar una educación seria y de calidad donde se 
puedan cubrir todos los años de las carreras y no exista deserción escolar.

Así, dentro de esa lógica social de cambio, la Asociación Nacional de Locu-
tores de México, con Rosalía Buaum Sánchez como su presidente concurrimos 
a una reunión de extensionismo en Pochutla Oaxaca, el día sábado 23 de febrero 
y ahí, con la presencia de más de cincuenta extensionistas que dan su vida para 
apoyar la producción y la organización social agraria y económica de las comu-
nidades y con más de setecientos comuneros de los mil seiscientos, premiamos, 
con el Micrófono de Oro, a Jesús Reyes Jiménez, presidente de los bienes co-
munales de Pochutla, porque hace una gran labor en favor de los suyos no solo 
defendiendo sus terrenos sino haciéndolos más productivos para el beneficio de 
sus comuneros.

En este evento estuvieron además el presidente municipal de Pochutla, mos-
trando que la importancia es grande y la participación es enorme cuando se lo-
gran conjuntar voluntades que sirven y los demás y no se sirven del puesto ni del 
presupuesto.

En este evento se logró, por vez primera, que el Micrófono de Oro reconociera 
la labor y la entrega de los hombres del campo que saben entregarse en corazón y 
alma al servicio de los demás, con ello, comprobamos la importancia de universi-
dades como la de Chapingo que forma profesionistas capaces y con sentido social 
en apoyo a los campesinos de México.

CUARÓN Y LA 
EMPLEADA DOMÉSTICA 

Sócrates 
A. Campos 
Lemus 

Por |

SON REFLEXIONES

EL VALOR DE LA OBRA DE 
CUARÓN ES, SIN DUDA, 
IMPORTANTE, PORQUE 
DESPERTÓ LA IMAGEN 
PERO SOBRE TODO LA 

NECESIDAD DEL APOYO Y DE 
LA SEGURIDAD SOCIAL A LAS 
MUJERES Y HOMBRES QUE 

DAN MUCHAS VECES SU VIDA 
MISMA POR APOYAR A LAS 

FAMILIAS.

DIEGO MONRAZ FUE QUIEN 
CONTRATÓ LOS SERVICIOS 
DE UNA EMPRESA PARA 
INSTALAR Y OPERAR LAS 

FOTOINFRACCIONES, TAMBIÉN 
EL QUE FORMÓ Y CONCEDIÓ 
LA OPERACIÓN DEL SISTEMA 
DE TRANSPORTE ARTICULADO 
MACROBÚS, CON EL LÍDER DE 
LA ALIANZA DE CAMIONEROS 

JORGE HIGAREDA, QEPD.
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E l gran perdedor de los excelentes acuerdos logrados en el Senado por 
todas las fuerzas políticas ahí representadas para la creación del órga-
no responsable de la seguridad interior de nuestro país, fue sin lugar 
a dudas el presidente Manuel Andrés López Obrador MALO, ya que 

éste se desgastó innecesariamente al tratar de imponer, contra el deseo de or-
ganismos internacionales y nacionales, víctimas, académicos, y de muchos 
militares, un órgano completamente militarizado integrado por soldados y ma-
rinos, con mando y disciplina militar, inspirado, como muchas de sus acciones, 
en la Guardia Nacional Bolivariana de su amigo y financiador Nicolás Maduro 
de Venezuela.

Recordemos que primero se había atorado el proyecto en la Cámara de Di-
putados y con una muy buena negociación se logró aprobar convirtiendo ese 
proyecto militar en civil, de otra forma no habrían logrado los de Morena la 
votación necesaria para aprobarlo, situación que causó la furia del presidente, 
mismo que ordenó que su bancada en el Senado restableciera dos artículos 
transitorios básicos en el dictamen, en especial el cuarto que establecía que 
“de manera excepcional, en tanto la guardia nacional desarrolla su estructu-
ra, capacidades e implantación territorial, la Fuerza Armada permanente pre-
sentará su colaboración para la seguridad pública” lo que implicaba, para los 
especialistas en la materia, ahora sí, sacar de lleno al ejército a las calles a 
realizar actividad policiaca, ya que incluso se desaparecía a cualquier fuerza 
de policía federal. 

Después de que el Senado realizó un inusitado ejercicio de Parlamento 
abierto, y ante la atónita mirada de los analistas y organizaciones interna-
cionales y nacionales de derechos humanos, académicos y la odiada y ahora  
inexistente, para el presidente, “sociedad civil” y cuando se esperaba (y se 
intentó), un albazo legislativo, los senadores de Morena demostraron ser más 
inteligentes que el presidente Manuel Andrés, y entendiendo el sentir de la 
sociedad demostraron, que al menos en este caso, les interesó más el país que 
la sumisión ante su presidente y por ende lograron acuerdos que permitieron 
emitir un dictamen avalado por unanimidad, que fija las bases para la creación 
de un órgano totalmente civil, que tendrá un mando exclusivamente civil, ade-
más el presidente de la República podrá disponer, nótese, en forma limitada 
del apoyo de las Fuerzas Armadas por un periodo de cinco años para tareas de 
seguridad bajo parámetros de convencionalidad, es decir, “extraordinario, re-
gulado, fiscalizado, subordinado y complementario” y deberá informar de sus 
actividades al Senado, por lo que sin dudas tendrá que regresar ordenadamente 
a soldados y marinos a sus tareas constitucionales.

Sus integrantes estarán sujetos a leyes y sanciones de naturaleza civil, y 
aunque habrá una coordinación operativa interinstitucional, su mando será en-
teramente, insisto, civil, y se fijan los parámetros básicos para la expedición 
de varias leyes, destacando la Ley del Sistema Nacional de Seguridad Pública, 
Ley de la Guardia Nacional, Ley Nacional del Uso de la Fuerzas y Ley Na-
cional de Registro de Detenciones y se establece la obligación y necesidad 
de fortalecer a las policías estatales y municipales, compartiendo también sus 
costos.

Curioso que ante una abrumadora mayoría, tanto en el Senado como en la 
sociedad civil, los diputados de Morena aún pretendan, según lo manifestó su 
Coordinador, modificar lo aprobado en el Senado dando gusto a MALO. In-
cluso el Presidente ha señalado que no tiene impedimento de poner al mando 
un militar, pero en este caso, ese mando  tendrá que pedir licencia en la milicia 
y quedará sujeto, a las leyes civiles, por lo que tendríamos a un civil, militar 
con licencia ahí.

Lo ideal y esperado por todos los mexicanos es que la Cámara de Diputa-
dos avale, sin cambios, el dictamen enviado por el Senado, una vez aprobado 
por mayoría calificada de los diputados, se envíe a los congresos estatales con 
la finalidad de que se obtenga la aprobación de al menos la mitad de ellos más 
uno. Logrado esto, podrá ser promulgada y publicada esta importante reforma 
constitucional. A partir de esa fecha correrán los plazos para la expedición de 
las leyes arriba señaladas, y lo ideal será que en su creación intervengan nue-
vamente las organizaciones civiles, académicos y conocedores de la materia; 
recordemos que los mandos de la Policía Federal tienen el conocimiento de 
la realidad del país por lo que es necesario aprovechar sus experiencias en el 
campo. 

La gran duda, es, si dicho organismo se dedicará a prevenir el delito y ata-
car a los cárteles de droga, ¿o ya damos por hecho que el presidente entregó la 
plaza a los cárteles que operan en nuestro país?, si usted analiza, MALO en sus 
mañaneras nunca refiere ninguna acción contra los narcotraficantes. Se utiliza 
toda la fuerza del Estado para perseguir opositores a sus deseos como fue el 
caso del Comisionado Presidente del Consejo Regulador de Energía, donde se 
involucró hasta la Unidad de Inteligencia Financiera UIF, pero nos pregunta-
mos todos, ¿y la aplicación estricta de la ley contra los narcos, cuándo?

GUARDIA NACIONAL 
TENDRÁ MANDO CIVIL

OPINIÓNOPINIÓN
Héctor 
Romero 
Fierro

Por |

OPINIÓN

A María Elena, mi madre, quien me enseñó el valor 
del silencio en la entrega.

No comprendo el por qué Andrés Manuel López Obrador mira con desprecio 
a la laborar de las organizaciones de la sociedad civil cuando a ellas les debe, 
en mucho, el ser hoy el presidente de México. No comprendo la razón por 
la cual las acusa de “simular que atendían las necesidades de las personas 

vulneradas”. No entiendo por qué miente, si por engaño propio o por engaños de otros.
Una vez leí que la mentira y el engaño tienen fecha de caducidad, y no tengo duda 

de ello. Espero que, por el bien de los vulnerados, marginados, ninguneados, olvidados 
y menospreciados, López Obrador pronto recapacite y se encuentre con quienes han 
despertado conciencias y provocado compromisos, en México y el mundo, hacia niñas y 
niños, adolescentes, mujeres, adultos mayores y hombres. 

De siempre he señalado que los errores ingenuos devoran a quienes no logran ad-
vertirlos a tiempo. En la cancelación de los recursos públicos federales, a través de los 
subsidios del Instituto Nacional de Desarrollo Social, hoy hay dos posibles ingenuos: 
el presidente y los directivos de las organizaciones de la sociedad civil que votaron por 
AMLO.

AMLO parece no entender, de ahí su ingenuidad, que la sociedad civil es la gran 
transformadora México –años antes de que imaginara su Cuarta Transformación- pues 
a ella debemos: La transparencia y rendición de cuentas de los gobiernos, la promoción 
y defensa de los derechos humanos, el cumplimiento de la voluntad electoral de los ciu-
dadanos, el respeto al legado de los pueblos originarios, la defensa de nuestras reservas 
naturales, el cuidado de las especies en peligro de extinción y sus hábitats, la convivencia 
armónica entre los géneros, la paridad de hombres y mujeres en los congresos, el acceso 
universal, la autonomía del Banco de México, los derechos de los migrantes, etc. ¿Quién 
en su sano juicio podría poner en duda su valor y trascendencia?

La sociedad civil organizada –haya votado o no por AMLO- pues hoy se le vilipen-
dia, en público y a nivel nacional, sin posibilidad de defender su honor y obra, violándo-
les los derechos consagrados en los artículos 14 y 16 constitucionales.

¿Hoy, ante ello, qué hacer desde la sociedad civil? Sin duda, seguir el camino del 
honor que, en su inmensa mayoría, ha andado. No hay manera de entablar diálogo alguno 
cuando los prejuicios obnubilan el pensamiento y carcomen el corazón de quien ostenta 
el poder. No, por ahora, solo queda caminar en paralelo, o quizá en rumbos opuestos, 
en espera de esa nueva oportunidad de elegir que la democracia nos regala, dejando la 
ingenuidad que ayer se tuvo.

Ken Watanabe en Katsumoto, dijo: “Tú has recuperado tu honor. Déjame conservar 
el mío”. Es hora de conservar el propio honor de esas organizaciones hoy sobajadas. 
Éste, el honor, no puede dejársele al contentillo del presidente López Obrador, quien, sin 
pruebas, acusa y sentencia en sus conferencias mañaneras.

El artículo 16 de nuestra Ley Suprema ordena que “nadie puede ser molestado en su 
persona, familia, domicilio, papeles o posesiones, sino en virtud de mandamiento escrito 
de la autoridad competente”. AMLO, al acusar a las organizaciones de la sociedad civil 
de simular, sin pruebas y sin juicio de por medio, las molesta en su persona como orga-
nizaciones y a quienes las forman. La autoridad competente es única y exclusivamente 
la judicial. Se trata de un valor que nadie puede pisotear: La Certeza Jurídica, actuando 
con apego a la ley y a la propia Constitución. En México no caben los opresores ni los 
difamadores omnímodos de los ciudadanos y menos desde el poder. Duele que sea así, 
y preocupa saber que podría seguir siendo así por casi seis años; ojalá se reflexione y 
cambie esta imagen que empieza a crecer.

Para la gente de bien, sólo queda elegir lo correcto como hasta ahora y saber que la 
sociedad civil NO suple al gobernante en todo aquello que éste NO puede, sino que mar-
ca rumbo y destino, forma y fondo, de todo aquello que deseamos para México. No se 
trata, como pretende el presidente López Obrador, de entregar dinero y con ello resolver 
el dolor de la madre con un hijo con síndrome Down, Asperger o Autismo, o con alguna 
discapacidad física o mental; no se trata de entregar dinero a quien delinque para que deje 
de hacerlo; no se trata de entregar dinero al niño que ha quedado huérfano y en desampa-
ro para encontrar refugio y cuidado; no se trata de entregar dinero a la niña o niño que se 
prostituye para que su madre comprenda que ello le daña; no se trata de entregar dinero a 
quien vive con alguna enfermedad terminal para pagar sus tratamientos, encontrar hogar 
y reconciliarse con la vida; no se trata de entregar dinero a quien sufre de alguna adicción 
para que la abandone… se trata, SÍ, de acompañarlos en su dolor, en su soledad, en su 
abandono, en su enfermedad, y eso hacen quienes dan su vida desde la sociedad civil 
organizada. Entregan amor, cercanía, intimidad, fe, trascendencia.

Pero esto no se entiende o no se conoce o se niega. En México hay organizaciones 
con más de 100 años de labor ininterrumpida. Nacieron sin la ayuda del gobierno y se-
guirá vivas aún sin los subsidios del gobierno de AMLO. Nacerán otras, y otras, y otras, 
porque se necesitan y porque es lo más humano… lo más cristiano… lo más digno. 
Bueno, hay quienes nacieron antes de que México fuera nación y patria.

La magnanimidad pudo estar del lado de Andrés Manuel López Obrador, pero no 
la aceptó. Ni modo qué hacer. Que la sociedad civil luche por su honor y AMLO por el 
poder; ya veremos a quién reconoce la historia.

benja_mora@yahoo.com

MENTIRAS QUE HIEREN 
A MÉXICO

Benjamín 
Mora 
Gómez
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Muchos nos preguntamos en alguna ocasión para qué sirven los sindicatos, 
desde siempre los hemos tenido en el colectivo imaginario de la vida pública 
del país, pero salvo los que están dentro, la mayoría no sabemos para qué 
sirven, además de representar a los trabajadores y ser conocidos los privile-

gios de quienes los dirigen.
A mí en lo personal, muchas veces me causó escozor escuchar sobre los sindicatos, 

muchos de ellos charros y vendidos con los patrones, petroleros, mineros y el supuesta-
mente más poderoso, el SNTE de Elba Esther, en sus tiempos mozos.

Nombres como Carlos Romero Deschamps o Napoleón Gómez Urrutia, personajes 
oscuros y a todas luces corruptos, integrantes de una podrida clase política que se niega 
a desaparecer.

Si echamos la vista atrás veremos que las organizaciones sindicales y su presencia en 
la ley para tener vida jurídica propia fue una conquista de la clase trabajadora para prote-
gerse del patrón, tanto privado como 
público; pudiendo organizarse para 
preservar sus derechos, defender sus 
intereses y generar múltiples benefi-
cios y sobre todo estabilidad laboral.

Los sindicatos se sostienen con 
las aportaciones de sus agremiados, 
quienes muchas veces no ven refleja-
do el producto de sus cuotas en bene-
ficios materializables.

Si pudiéramos resumir para que 
debiera servir un sindicato sería con-
vertirse en una agrupación útil, que 
diera beneficios palpables a sus traba-
jadores, que esté al pendiente de sus 
exigencias y necesidades, y que ade-
más defendiera a sus integrantes de 
decisiones que afecten su vida laboral 
por parte de los patrones.

En el ámbito público es quizá más 
complejo, debido a que la autoridad, 
además de ejercer el gobierno cumple 
con  el rol de ser el patrón en la rela-
ción laboral con los empleados sindi-
calizados.

Es por eso que en el ámbito pú-
blico, los sindicatos se deben con-
vertir en entes activos, generadores 
constantes de beneficios, impulsores 
de la convivencia laboral y familiar; una agrupación sindical en el ámbito público debe 
preocuparse porque sus integrantes se capaciten y se preparen de manera constante; pero 
antes que todo, buscar mejorar las condiciones económicas de sus agremiados con suel-
dos competitivos por encima de la inflación y buscar que se dé la estabilidad laboral de 
sus miembros.

Existen a nivel nacional y a nivel mundial, por ejemplo en Francia y Alemania, an-
tecedentes de sindicatos eficientes y poderosos, quienes han logrado grandes conquistas 
para sus agremiados ante las autoridades gubernamentales de sus países.

IG Metall, es un sindicato alemán que aglutina a tres millones y medio de trabajado-
res, de la empresaria metalúrgica y automotriz, encargada de ensamblar los prestigiados 
carros europeos; su presencia y fuerza es tal que pedían un 8 por ciento de incremento 
salarial y terminaron consiguiendo el 4, poniendo contra las cuerdas a Ángela Merkel.

En Francia, la CGT (Confèdèrartion Gènèrale du Travail) una de las organizaciones 
más poderosas del país, participan de manera activa en la construcción de las leyes labo-
rales del país galo.

Y por el otro lado, aquí en el país, tenemos organizaciones sindicales con líderes evi-
dentemente corruptos con enormes fortunas, que dirigen gremios cuyos trabajadores se 
encuentran en situaciones deplorables.

El de PEMEX por ejemplo, de Carlos Romero Deschamps, este impresentable sujeto 
poco se preocupa que sus trabajadores, en las refinerías de Salamanca y Tula, por ejem-
plo, los empleados se tengan que cooperar para comprar material para cumplir con sus 
obligaciones laborales, sin contar con el material en los baños y centros de convivencia 
que no funcionan.

Las organizaciones sindicales que son modernas y defienden los derechos de sus tra-
bajadores son inteligentes, hábiles y participan de manera activa en las decisiones que 
influyen en la vida laboral de sus integrantes.

En Jalisco, particularmente en el ámbito público, se necesitan tener organizaciones 
sindicales fuertes, con visión de futuro y que estén a la altura de las exigencias y de las 
realidades de sus trabajadores.

Twitter: @CesarIniguezG
Facebook: César Iñiguez

cesar_iniguez@hotmail.com

EL NUEVO 
SINDICALISMO 

César 
Iñiguez 
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POLÍTICAMENTE CORRECTO 

Tenemos prácticamente materializada la Guardia Nacional, el Senado la aprue-
ba con sus respectivas modificaciones, producto de la presión social y legisla-
tiva, después de una negociación conciliatoria sobre el mando civil que mucho 
preocupaba a gran parte de especialistas en seguridad nacional y asociaciones 

civiles en el país y a nivel internacional, aunque el concepto de mando civil o militar no 
generó incertidumbre social, sí fue abiertamente criticado desde el inicio de la adminis-
tración federal, lo que realmente se buscaba en el ámbito político, era la medición de los 
músculos legislativos del Congreso de la Unión, el alcance de la oposición y el papel de 
los grupos de la sociedad civil, pero forjaron buen trabajo de acuerdos y conciliación. 

En este sentido, es importante resaltar que en política legislativa, el asunto de la 
Guardia Nacional, se llevó como se esperaba, tanto para la oposición como para los 
que buscaban por ideología de mandato partidista, respaldar sólidamente al Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, desde la Cámara de Diputados Federal hasta tocar el 
filtro del Senado de la República; el Senado ejercició ese papel estratégico que apunta a 
la teoría y la historia del imperio romano bajo la máxima Senatus Populusque Romanu 
(‘El Senado y el Pueblo Romano’) la unión de ambos daba origen a la república roma-
na, pero no nos hagamos falsas ilusiones, aunque a primera vista pareciera lo que se lee 
en la frase romana, la verdad de aquella época como en ésta, es que el senado en Roma 
obedecía a intereses de la clase aristocrática de los patricios y el senado en México del 
siglo XXI a una clase aristocrática de políticos partidistas. 

Habrá entonces que resaltar los hechos sociales que más allá de los actos guberna-
mentales y legislativos, revelan nuestra gran necesidad de armonía y paz social, donde 
la creación de la Guardia Nacional, es solo una de las tantas e importantes políticas pú-
blicas que el gobierno debe implementar para rescatar al país de la violencia, la impuni-
dad y los graves niveles de inseguri-
dad que vivimos, pero esta sociedad 
mexicana culturalmente paternalista 
y optimista de las políticas públicas 
populistas, basadas en el mínimo es-
fuerzo y en los derechos absolutos 
sin obligaciones sociales, nos tienen 
distraídos del poder que tenemos 
como sociedad participativa y de-
mocrática, suspirando frente al tele-
visor o al celular por lo que indican 
los nuevos gobiernos que funcionará 
por ser nuestra necesidad primordial, 
al tiempo en que la clase política se 
aplaude, cual coliseo de lucha roma-
na para entretenimiento del pueblo. 

De la Guardia Nacional se espe-
ra el rescate nacional del embate de 
violencia e impunidad, la seguridad 
general y real de todos los ciuda-
danos, la tranquilidad de los padres 
cuando sus hijos se han tardado en 
regresar, la paz de transitar las calles 
y vialidades del país sin reserva, la 
garantía de la prevención del delito 
ágil y oportuna, el combate a la de-
lincuencia organizada, la efectiva 
reducción de los índices delictivos, 
al final una guardia es para vigilar, 
cuidar y defender, es su concepto pri-
mario fundamental y de no cumplir 
con su misión, que se evalué su función anualmente y un cambio de régimen en cinco 
años, si no sirvió que no estorbe. 

Seguimos a la espera de la mejora en condiciones sociales, laborales y económicas, 
sin embargo y a pesar de seguir confiando y entregando beneficios a la duda, no existe 
gran avance aunque se argumente corto tiempo de la entrada de los nuevos gobiernos; 
no prospera la reforma de las leyes secundarias en materia laboral, existe desorgani-
zación en los apoyos prometidos, la ola de violencia e inseguridad es de dar pena, las 
mujeres somos violentadas por el propio gobierno, con la desaparición de las estancias 
infantiles y la del presupuesto a los refugios para mujeres que sufren violencia intrafa-
miliar, la corrupción al otorgar cargos sin preparación acorde, el ataque evidente a la 
ciencia y la investigación en el país, la ausencia de la autocrítica del propio presidente 
de la república, deberán las premisas que nos den las conclusiones para valorar, al final 
con cada decepción a los distintos sectores, se formará la suma de México, tal y como 
sucedió en el pasado proceso electoral.

Nuestra sociedad, requiere responsabilizarse de las realidades del país, aquellas que 
se fueron con los partidos de siempre y las que están llegando con los partidos “ciudada-
nos” “izquierdas simuladas” o “populistas”, la nobleza del mexicano quizás no permita 
en mucho tiempo, la madurez de un país rico en cultura, economía y sociedad, conti-
nuaremos esperando gobernantes que sean nobles como el mexicano, sencillos como el 
indígena, aguerridos como el luchador social, solidarios como el campesino, orgullosos 
como el artesano, al final somos exactamente solo un reflejo de nuestra basta sociedad.

GUARDAR LA PAZ 
DEL PAÍS

Mónica 
Ortiz

Por |

LUCHAS SOCIALES

DE LA GUARDIA NACIONAL 
SE ESPERA EL RESCATE 

NACIONAL DEL EMBATE DE 
VIOLENCIA E IMPUNIDAD, LA 
SEGURIDAD GENERAL Y REAL 
DE TODOS LOS CIUDADANOS, 

LA TRANQUILIDAD DE LOS 
PADRES CUANDO SUS 

HIJOS SE HAN TARDADO 
EN REGRESAR, LA PAZ DE 
TRANSITAR LAS CALLES Y 
VIALIDADES DEL PAÍS SIN 
RESERVA, LA GARANTÍA 
DE LA PREVENCIÓN DEL 

DELITO ÁGIL Y OPORTUNA, EL 
COMBATE A LA DELINCUENCIA 

ORGANIZADA.

IG METALL, ES UN SINDICATO 
ALEMÁN QUE AGLUTINA A 
TRES MILLONES Y MEDIO 
DE TRABAJADORES, DE LA 

EMPRESARIA METALÚRGICA 
Y AUTOMOTRIZ, ENCARGADA 

DE ENSAMBLAR LOS 
PRESTIGIADOS CARROS 

EUROPEOS; SU PRESENCIA 
Y FUERZA ES TAL QUE 

PEDÍAN UN 8 POR CIENTO 
DE INCREMENTO SALARIAL Y 
TERMINARON CONSIGUIENDO 
EL 4, PONIENDO CONTRA LAS 
CUERDAS A ÁNGELA MERKEL.
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No es fácil dejar de recordar los momentos in-
tensos de la gran temporada que culminó con 
la coronación de los Charros de Jalisco de la 
campaña 2018-2019 de la Liga Mexicana del 

Pacífico (LMP). Apenas comienza a menguar la emoción 
proveniente de esas grandes actuaciones y satisfacciones 
que brindó el equipo jalisciense donde cada quien aportó 
su granito de arena, desde los peloteros, el manager y su 
cuerpo técnico de apoyo, hasta los directivos y sobre todo 
la noble afición que fue constante en presencia y apoyo en 
cada encuentro; sin olvidar los episodios de inquietud, an-
gustia y tristeza producto de las malas rachas incluyendo 
una larga cadena de fracasos con hilada de blanqueadas 
y casi un récord negativo al alcanzar un momento crítico 
con más de 30 innings sin lograr anotación.

Siempre será valioso rememorar que el camino resul-
tó complejo porque ello hace más preciado el triunfo; en 
un mal inicio del calendario ordinario cayó ante Venados 
de Mazatlán en los enfrentamientos inaugurales tanto en 
su propio estadio como en tierra mazatleca, pero la nove-
na jalisciense se engalló e incluso peleó la cima durante 
algunas fechas seguidas, sin embargo fue aquejado por 
lesiones y una sensible baja de nivel y llegó a caer por 
debajo de la media tabla y muy cerca del sótano, lo que  
casi le cuesta el empleo al manager Roberto “El Chapo” 
Vizcarra Acosta al culminar la primera vuelta del certa-
men en penúltimo sitio con una fallida foja de 15 triunfos 
ante 20 derrotas y en consecuencia la magra cosecha de 
tan solo 3.5 puntos.

AQUELLA DESASTROSA PRIMERA VUELTA
La primera vuelta, y la pobre cosecha de puntos, no 

generaba demasiadas expectativas para la calificación de 
los Charros a la postemporada  y lucía muy lejano siquie-
ra atreverse a pensar en que se podría alcanzar ese primer 
título de campeones en su quinto año de estancia como 
parte de la LMP.

Afortunadamente se dieron los ajustes en el roster, 
muchos de los peloteros clave sacaron la casta desplegan-
do su máximo esfuerzo y contaron con la fortuna cuando 
fue preciso. Si bien es cierto no pudieron concretar una 
segunda ronda de ensueño, tuvieron la entereza de luchar 
y aunque no sin angustia, casi al fin del calendario regular, 
culminaron como cuarto en la tabla de resultados al acu-
mular 17 victorias ante 15 derrotas y con ello cosecharon 
cinco puntos al ultimar la participación, los que sumados 
a las 3.5 unidades obtenidas en la fase inicial del certa-
men, propiciaron que la escuadra calificase a la postem-
porada como sexto lugar por la suma de los puntos. 

Una vez amarrado el pase a la siguiente fase del cam-
peonato la expectativa comenzó a crecer y nos atrevimos 
a empezar a soñar y no ver tan lejana la posibilidad de ese 
primer título para los Charros. Con el ánimo en alto se lle-
gó a la postemporada, siendo ya grata la historia de cómo 
el conjunto logró superar en seis juegos tanto a los Toma-
teros de Culiacán en la primera serie del playoff, como a 
los Venados de Mazatlán en la serie semifinal, para dar 
paso a la emotiva serie final en la que también en seis co-
tejos doblegaron a los Yaquis de Ciudad Obregón para al-

VUELACERCAS
Salvador 
Cosío 
Gaona

Por | EL NUEVO RETO DE CHARROS:
IR POR EL BICAMPEONATO 

zarse con el trofeo correspondiente a su primer título como 
integrantes de la LMP, tras cinco años de intenso trabajo. 

EL NUEVO RETO, IR POR BICAMPEONATO
El gran reto ahora para la directiva del conjunto jalis-

ciense que encabezan Salvador Quirarte Villaseñor como 
presidente del Consejo de Administración y Armando Na-
varro Peña, el presidente deportivo, es sin duda ir por el bi-
campeonato; toca evaluar y aprender de errores sin perder 
tiempo y lo saben, pues aún en el marco festivo al lograr el 
anhelado título, muestran cómo es posible que sin dejar de 
celebrar, acorde al gran logro obtenido, puede haber sen-
cillez y humildad en la victoria y saber aprovechar las ex-
periencias para seguir consolidando la fortaleza del equipo 
y en general de toda la organización para no solo procurar 
preservar un plantel que prohíje éxito en el logro de otro 
título en la próxima temporada la 2019-2020, sino que ade-
más de pensar en el bicampeonato se trabaje para sentar las 
bases firmes para estamentar la plataforma de apoyo que 
permita aspirar tanto a varios campeonatos en las subse-
cuentes campañas como a lograr el anhelo de conquistar un 
título de La Serie del Caribe en próximas ediciones.

Es así que la directiva de los caporales albiazules traba-
ja ya con la mira puesta en varios objetivos fundamentales 
tanto para el fortalecimiento de la afición y cultura beisbo-
lera de la sociedad, incluyendo el avance en el fomento de 
la actividad en los segmentos infantil y juvenil en varias re-
giones de la entidad, como para armar el mejor roster para 
la próxima temporada, incluyendo enfrentar el proceso del 
crecimiento de la LMP que pasa de 8 a 10 equipos y  el 
realizar con el mayor éxito el compromiso adquirido por 
Jalisco de ser una de las tres sedes y albergar en su estadio 

los juegos inherentes al preolímpico Premiere 12, clasifi-
catorio a los Juegos Olímpicos de Tokyo en 2020.

EL CRECIMIENTO DE LA LMP
Ante el crecimiento de la LMP y el correspondiente 

proceso de adquisición de peloteros por los dos nuevos es-
cuadrones que participarán a partir de la siguiente tempo-
rada 2019-2020 a iniciar en octubre próximo, la directiva 
ha comprometido su máximo esfuerzo en preservar a sus 
mejores elementos protegiéndolos de ser adquiridos por 
los nuevos equipos Algodoneros de Guasave y Sultanes  
de Monterrey, al momento de realizarse el draft mediante 
el cual los conjuntos incurrentes al crecer el circuito pue-
dan elegir beisbolistas no protegidos de entre los rosters 
del resto de organizaciones de la LMP.

VIENE EL DRAFT
Además de comprometerse a depurar su ejercicio en 

aras de obtener los servicios de los mejores peloteros  ex-
tranjeros o etiquetados como tales, con la calidad de Ser-
gio Romo, Elian Leyva, Chad Gaudín, Grant Sides, Will 
Oliver, Dariel Álvarez, Henry Urrutia, Stephen Cardullo 
y Michael Broadway, la directiva deberá evitar perder la 
participación de los beisbolistas mexicanos que son fun-
damentales para el escuadrón como son José Manuel 
Rodríguez Espinoza, Amadeo Zazueta Alarid, Agustín 
Murillo Pineda, Gabriel Alejandro Gutiérrez Beltrán, Or-
lando Lara, Marco Antonio Tovar, Octavio Acosta, Carlos 
Figueroa, Alberto Carreón, José Oyerbides, Felipe Gonzá-
lez, Enrique Osorio, Erick Rodríguez, así como los bue-
nos peloteros jóvenes que tienen la mejor perspectiva de 
consolidación, los casos de Julián Ornelas, Luis Felipe de 
Luna, Víctor González, Jesús Cruz Sustayta, y Humberto 
Castellanos, entre otros.

Entre la afición hay inquietud en cuanto a la mecánica 
para la realización del draft a través del cual los nuevos 
equipos de la LMP habrán de acopiarse peloteros, temen 
que Charros pueda perder alguno de sus pilares ya que 
es de gran interés contar con un line up tan competitivo 
como el que tuvo en la serie final por el título, sin dejar 
de apreciar que serían bienvenidos peloteros como Alonzo 
Harris, Rafael Martín Romero, Antonio Manuel Barreda, 
quienes en su calidad de refuerzos fueron muy útiles para 
la obtención del campeonato albiazul. De igual forma se-
ría importante fortalecer la plantilla con Víctor Mendoza, 
Ramón Ríos, Jake Sánchez, Edgar Torres y Fabián Angua-
mea, peloteros que reforzaron a Charros en La Serie del 
Caribe. De ahí que será fundamental aprovechar el draft y 
provocar el intercambio de algunos peloteros actualmente 
en el equipo, por la adquisición de jugadores más valiosos 
para el esquema que Charros requiere para perfilarse al bi-
campeonato.

La vara para el conjunto de los Charros de Jalisco se 
ha colocado bastante alta, el propio equipo con su título así 
lo ha dispuesto; ya vimos sus alcances y sabemos y cono-
cemos la capacidad y cualidades con que cuenta cada uno 
de sus elementos; el desempeño de la directiva en el draft 
marcará la pauta de lo que vendrá y ya veremos para qué 
alcanza y empezaremos de nuevo a soñar. 

Charros ahora buscará hacer historia en la Liga Mexicana del 
Pacífico después de obtener el primer banderín.

Por Héctor Barrios Fernández
www.beisboldelosbarrios.com

Nací el 15 de febrero de 1956, bajo el signo de 
Acuario, fue miércoles de ceniza.

Los Platters estaban de moda con su éxito 
“The Great Pretender.”

En los Estados Unidos el Presidente era Dwight D. 
Eisenhower, muy aficionado al béisbol, en su niñez soña-
ba con ser jugador de Grandes Ligas.

En México gobernaba Adolfo Ruiz Cortines, quien 
un año después recibiría en Los Pinos a los niños de 
Monterrey, campeones del torneo de Williamsport, enca-
bezados por Ángel Macías.

En las Ligas Mayores, los Dodgers desde 1955, eran 
campeones mundiales y después serían los Yankees.

En México, los recién nacidos Tigres ostentaban el 
título de campeones de la Liga Mexicana de Verano y 
pronto lo serían los Diablos Rojos, en la Liga de la Costa 
del Pacífico los Naranjeros de Hermosillo vencieron en 
serie de postemporada a los Mayos de Navojoa.

Los 50s quedaron atrás y llegaron los 60s, comencé y 
terminé mi educación primaria, a mediados de la década, 
el béisbol comenzó a revolotear sobre mi cabeza, todo 
por una fotografía que colgaba de una de las paredes de 
la casa de mi tío Cruz y que llamó mi atención, era la 
portada de la famosa revista Hit con el Cachanilla Ra-
món “Diablo” Montoya y Vada Pinson de los Rojos de 
Cincinnati. 

Por las noches el béisbol se escuchaba hasta el rancho 
de mis abuelos al sur de Ensenada a través de la Gran-
de de Sonora, XEDM, de Hermosillo, Son., con 50,000 
watts de potencia, por primera vez supe de nombres 
como Fausto Soto Silva, Héctor Espino, Ronnie Cama-
cho, Alfredo Ríos, Beto Palafox, Miguel Sotelo, Jorge 
Fitch, Kiko Castro, Arturo Cacheux, Rubén Esquivias, 
Vicente Romo, José Peña, Pilo Gaspar, Armando Muri-
llo, Juan de Dios Villarreal y tantos otros.

Por vivir cerca de la frontera con USA, escuchaba 
nombres como Walter Alston, Wes Parker, Maury Wills, 
Jim Lefevbre, Willie Davis, Willie Crawford, Don Drys-
dale, Andy Kosko y más.

Motivado por el interés de saber más del asunto, co-
mencé a comprar las famosas  revistas Hit, Superhit y 
todo lo que oliera a béisbol, revistas que erróneamente 
me deshice de ellas, pero ahora gracias a que el Maestro 
Alfonso Araujo Bojórquez y el Lic. Jesús Alberto Rubio 
Salazar amablemente me han facilitado una buena canti-
dad de ellas y otras que me encontré en un lavado de au-
tos y que me las traje a casa para mantenerlas (conste) a 
buen resguardo, la vida me da la oportunidad de, a través 
de ellas, volver a vivir aquellos años de mi niñez.

En una de ellas, encuentro un amplio resumen de esta 
gloriosa década.

Si usted vivió su niñez o juventud en los 60s sé que le 
encantará recordar.

1960: Alfred Pinkston anotó 6 carreras en un juego, 
conquistó el cetro de bateo con .397, e impuso marca de 
hits con 225 y de carreras producidas con 144, dejando 
atrás la de Josh Gibson.

Los Tigres fueron los campeones con Memo Garibay 
al frente, con Beto Ávila anotando 125 carreras, para un 
record, Pasitos Echeverría produjo 131 carreras, convir-
tiéndose en record para jugadores mexicanos, Luis Tiant 
encabezó a los lanzadores felinos con 17-7.

Aldo Salvent de Poza Rica con 36 cuadrangulares 
rompió el record de Josh Gibson, además bateó 3 cua-
drangulares en una entrada. Miguel Fernández del Águila 
conectó 33, igualando el viejo record.

Elías Osorio, también Petrolero, bateó dos veces el 
“ciclo.”

Carlos Ramírez fue el “novato del año.”
1961: Witty Quintana del Águila, fue campeón en 

cuadrangulares con 23 y en 6 juegos seguidos conectó 
batazos de 4 esquinas.

Al Pinkston conquistó las coronas de bateo con .374 
y carreras producidas, 86.

Santos Amaro llevó al Águila al campeonato y Ra-

>LA MARAVILLOSA DÉCADA DE LOS 60S

EL BRILLO DE HÉCTOR ESPINO, ROMO
RONNIE CAMACHO, SOTELO Y ARANO

Héctor Espino.

Ronnie Camacho.

Vicente “Huevo Romo”.

Ramón Arano.Miguel Sotelo.

ESTRELLAS DEL BÉISBOL

món Arano fue su lanzador estrella con 11-3.
Julio ¿“Jiquí o Jiqui”? Moreno de los Pericos fue 

campeón en carreras limpias con 3.01 y Juan Piedra de 
los Sultanes fue el máximo ponchador con 171.

Pedro Cardenal de Puebla conectó 4 hits dobles en 
un juego y Pinkston con 3 cuadrangulares también en un 
juego, mientras Earl Taborn de los Pericos conectó 2 de 
vuelta entera en una entrada y el Sultán Vinicio García 
impuso record con 49 hits dobles.

Román Ramos lanzó sin hit ni carrera contra Austin, 
Texas, sólo para que al siguiente día Larry Maxie de Aus-
tin les devolviera el favor a los Petroleros.

Luis Tiant de Tigres, “Gato” Vázquez de Diablos y 
Dan Bankhead de Puebla, consiguieron dos victorias en 
un día.

Witty fue el jugador más valioso de la temporada.
1962: Llega a la Liga Mexicana Héctor Espino Gon-

zález y con Alonso Perry llevan a los Sultanes a obtener 
el título, con Sungo Carrera al frente.

Espino y Perry producen 105 carreras cada uno para 

ser los líderes, además Es-
pino bateó para .358 con 
23 cuadrangulares, 12 tri-
ples y 20 dobles, fue nova-
to del año y jugador más 
valioso.

Alfred Pinkston se 
llevó su cuarta corona de 
bateo con .381 y el gran 
Ronnie Camacho se adju-
dicó la de cuadrangulares 
con 25.

En cuanto a los lanza-
dores, Ramón Arano no 
se midió, record de 17-6, 
2.60 en carreras limpias y 
“jugador del año.”

Cuco Toledo de los 
Pericos conectó 17 triples, 
Luis “Canena” Márquez 
de Poza Rica conectó 10 
hits en forma consecutiva.

Jaime Corella se fue 
de 7-6, Luis “Camaleón” 
García de Poza Rica y 
Felipe Montemayor del 
Águila, conectaron 3 cua-
drangulares en un juego, 
además Felipe conectó 4 
de manera consecutiva. 
Mike Cuéllar de los Sulta-
nes, que luego brillara con 
los Orioles, ponchó a 134.

1963: Miguel Sotelo y 
Ronnie Camacho brillan 
en la Liga Mexicana como 
Sirio y Canopus lo hacen 
en el firmamento.

Llegan a la liga los 
Broncos de Reynosa, pero 
los Pericos de Puebla con 
Tony Castaño al frente son 
los campeones.

Miguel Sotelo tiene 
record de 24-8, poncha a 

1960: Alfred Pinkston anotó 6 carreras en 
un juego, conquistó el cetro de bateo con 
.397, e impuso marca de hits con 225 y 
de carreras producidas con 144, dejando 
atrás la de Josh Gibson.
1961: Witty Quintana del Águila, fue 
campeón en cuadrangulares con 23 y en 
6 juegos seguidos conectó batazos de 4 
esquinas.
1962: Llega a la Liga Mexicana Héctor 
Espino González y con Alonso Perry llevan 
a los Sultanes a obtener el título, con 
Sungo Carrera al frente.
1963: Miguel Sotelo y Ronnie Camacho 
brillan en la Liga Mexicana como Sirio y 
Canopus lo hacen en el firmamento.

208, con 9 blanqueadas, 
siendo el más valioso” de 
la liga.

Ronnie Camacho, tam-
bién Perico, no se quedó 
atrás y el angelito rompe el 
record de cuadrangulares 
al conectar 39, empuja 108 
carreras y es nombrado el 
“jugador del año.”

Vinicio García es cam-
peón bateador con .368. 
Ramón Arano con 13-4, 
obtiene el mejor porcen-
taje y Arturo Cacheux el 
mejor en carreras limpias 
con 2.69.

Miguel Fernández co-
necta 3 cuadrangulares en 
un juego y Pepe Peña y 
César “Oloroso” Gutiérrez 
ganan dos juegos en un día.

Vicente “Huevo” 
Romo es el “novato del 
año.”

1964: Los Diablos Ro-
jos obtienen el título bajo 
el mando de Tomás Herre-
ra, Héctor Espino rompe 
el record de cuadrangula-
res impuesto por Ronnie 
Camacho el año anterior. 
Espino conectó 46, pu-
dieron ser muchos más, 
pero partió a Jacksonville 
cuando aún faltaban varios 
partidos para terminar la 
temporada, aún así resul-
tó campeón de bateo con 
.371, conectó 3 cuadrangu-
lares en un juego, 4 en un 
doble juego y 6 en cuatro 
juegos, en el estadio del 
Seguro Social, en un juego 
conectó un cuadrangular 
por cada jardín.

George Prescott de 
Poza Rica produce 123 ca-
rreras y obtiene el título.

Elpidio Osuna fue el 
“novato del año.” 

Ramón Arano, Alberto 
Joachín, Aarón Flores y 
Alfredo Ortiz, encabeza-
ron a los lanzadores de los 
campeones Diablos Rojos.

Memo Garibay de Poza 
Rica fue el “manejador del 
año.”

Llegaron a la liga de 
nuevo los Charros de Ja-
lisco.

José Ramón López fue 
el rey del ponche, abanicó 
a 16 en un juego de 7 en-
tradas y en otro ponchó a 
9 bateadores en forma con-
secutiva.

Andrés Ayón con 
16-5 y Alberto Osorio 
con 2.56 fueron los me-
jores lanzadores en sus 
distintos departamentos.                                                            
Continuará… 

Espero sus amables 
comentarios en: info@

beisboldelosbarrios.com
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GUERRA FRÍA: 
EL ROMANCE EN EL DESTIERRO

CINE

La relación entre los personajes interpretados por Kot y Kulig, eternos amantes 
jamás comprometidos, se compone y descompone a cada minuto.

Autentica experiencia de cine puro, bellamente narrada y trágicamente concluida, Cold War relata un profundo 
relato de amor, contenido en acciones y sucesos de apariencia sencilla, y de extraordinaria realización

de identidad, distorsionándose en géneros y has-
ta en lenguas, pasando por el folk rural europeo, 
llegando hasta el rock ‘n roll gringo más popular. 
Una vez que la cantante y el pianista se ven impo-
sibilitados de volver a su origen, al pasado, y con 
un futuro definitivamente desolador, no les queda 
más remedio que buscar el refugio en ruinas sa-

Una vez que la cantante y el pianista se 
ven imposibilitados de volver a su origen, 
al pasado, y con un futuro definitivamente 
desolador, no les queda más remedio que 
buscar el refugio en ruinas sacras, unidos 
en un acto de profunda desesperación y 
compasión. 

cras, unidos en un acto de profunda desesperación 
y compasión. 

Auténtica experiencia de cine puro, bellamen-
te narrada y trágicamente concluida, Cold War 
relata un profundo relato de amor, contenido en 
acciones y sucesos de apariencia sencilla, y de ex-
traordinaria realización. 

Por Carlos Sebastián Hernández

La mirada cinematográfica de Paweł 
Pawlikowski, dada al melodrama, y a los 
finales de inquietante emoción ambigua, 
se ha convertido en una de las más desta-

cadas e identificables del séptimo arte, que de igual 
forma aborda las cuestiones técnicas (la puesta en 
cámara estática/libre marcada por el espacio ne-
gativo; el manejo del silencio como elemento so-
bresaliente de la banda sonora), como su potencia 
expresiva basada en la economización de recursos 
narrativos. En su última entrega, el realizador po-
laco demuestra una constante ambición por con-
vertir los conflictos más mundanos en relatos de 
grandeza universal.

‘‘Cold War’’ (o Zimna wojna en su título ori-
ginal), dirigida por Pawlikowski, cuyo anterior 
largometraje, Ida, 2013 obtuvo el premio de la 
Academia por Mejor Película Extranjera en 2015, 
narra el romance entre el director musical Wiktor 
(Tomasz Kot) y la cantante Zula (Joanna Kulig), 
cuyos encuentros y desencuentros se verán afecta-
dos por el escabroso escenario político de Polonia a 
mediados del siglo XX.

En secuencias breves, entramadas de forma 
episódica, que en conjunto no rebasan los noventa 
minutos, se construye un drama romántico cauti-
vador y acertadamente efímero. La relación entre 
los personajes interpretados por Kot y Kulig, eter-
nos amantes jamás comprometidos, se compone y 
descompone a cada minuto, contrastando brillan-
temente con la inestable estructura social y política 
de la época, siempre  cambiante y siempre amena-
zando a los errantes enamorados.  Los saltos tem-
porales que suceden imaginariamente y  abarcan 
periodos de años extensos, acentúan la incapacidad 
de la pareja para amoldarse a las transformativas 
décadas caóticas. 

Ni siquiera la música escapa de la profanación 


